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D. CABALLERO / S. ALCELAY 

MADRID 

La Fundación ‘la Caixa’, que engloba al 

‘holding’ inversor CriteriaCaixa, y Ban-

co Sabadell no tienen ninguna inten-

ción en estos momentos de devolver 

sus sedes a Cataluña. Se marcharon de 
la comunidad autónoma poco después 

del referéndum del 1-O de 2017 y desde 

entonces permanecen establecidos en 

diferentes comunidades autónomas. 

«Volver a Cataluña no está sobre la 

mesa». Este es el mensaje que trasla-

dan fuentes oficiales tanto de la órbita 

Caixa como desde el Sabadell. Idénti-

co mensaje que supone mantener la 

misma posición de estos últimos años, 

y todo ello pese a la declaración de in-

tenciones de PSOE y Junts de negociar 

un plan para tratar de hacer regresar a 

las compañías que movieron sus sedes 

sociales y fiscales. 

Los socialistas negociarán con el par-

tido independentista «los elementos 

esenciales de un plan para facilitar y 

promover el regreso a Cataluña de la 

sede social de las empresas que cam-

biaron su ubicación a otros territorios 

en los últimos años». El objetivo es tra-

tar de revertir la fuga de casi 9.000 em-

presas que se ha producido desde 2017 

y, especialmente, recuperar a los pesos 

pesados del tejido productivo catalán, 

entre los que destaca todo el mundo que 

rodea a la marca Caixa y a Banco Saba-

dell. Desde la fundación y el ‘holding’ 

inversor de Caixa, presididos ambos por 

Isidro Fainé, trasladan que este asunto 

no está sobre la mesa. La Caixa, a través 

de Criteria, posee más de un 30% de 

Caixabank –además de participaciones 

en otras empresas como Telefónica, Na-

turgy...–, el primer banco español y en 

el que el Estado tiene un sillón en el con-

sejo de administración. Sin embargo, 

desde Caixabank han rechazado reali-

zar comentarios sobre su posición. 

El entorno Caixa está conformado 

por el banco, por la fundación y el ‘hol-

ding’ inversor. Estos dos últimos tras-

ladaron su sede en 2017 a Baleares, con-

cretamente a Palma de Mallorca. En el 

caso de la entidad financiera, el movi-

miento fue hacia Valencia. Nada ha cam-

biado desde entonces. Banco Sabadell, 

por su parte, optó por dejar Cataluña 

para instalar su sede en Alicante. Allí 

permanece desde 2017 y ahora tampo-

co tiene intención, a día de hoy, de an-

dar el camino inverso. 

Estos son los casos que más trascen-

dencia tienen para Cataluña, pero la fuga 

de empresas desde el 1-O fue mucho más 

allá. Desde 2017 han dejado la comuni-

dad casi 9.000 compañías, entre las que 

están también Abertis, Cellnex, Naturgy, 

Allianz... sociedades también con mu-

cho peso en el territorio que tampoco 

han vuelto. Tras el referéndum del 1 de 

octubre de 2017, el goteo de pymes y 

grandes empresas que decidían trasla-

dar sus sedes era inagotable. Pero fue 

el movimiento de las sociedades de ma-

yor tamaño y más emblemáticas lo que 

desató un mayor revuelo. 

En el caso del sector financiero el pro-
blema era mayor dada la materia pri-

ma de su negocio: el dinero. Por una par-

te, los inversores reclamaban moverse 

a un territorio que aportara seguridad 

jurídica; por otra, los clientes habían 

empezado a retirar depósitos. Y esto úl-

timo, en el caso de entidades financie-

ras, hace saltar las alarmas. 

El mundo empresarial ha asistido 

con inquietud a las negociaciones que 

han terminado en un acuerdo de legis-

latura entre el PSOE y Junts. Y ante esta 

«grave preocupación», el presidente de 

la CEOE, Antonio Garamendi, ha con-

vocado para el próximo lunes «un co-

mité ejecutivo extraordinario y de ur-

gencia para abordar la situación de Es-

paña», según un breve comunicado 

difundido poco después de conocer los 

detalles del pacto con el independentis-

mo con el que Pedro Sánchez pretende 

mantenerse en La Moncloa. 

Sentido de Estado 
La respuesta de la patronal será con-

tundente. Fuentes consultadas por ABC 

aseguran que el acuerdo con los sepa-

ratistas «es una falta muy grave al sen-

tido de Estado, a la democracia, a la se-

paración de poderes y a la igualdad en-

tre los españoles». Y por todo ello, las 

mismas fuentes expresan a este diario 

la profunda preocupación que existe en 

el mundo empresarial.   

La gran empresa tiene rotos los puen-

tes con el Gobierno después de años de 
políticas duras contra el tejido empre-

sarial, de declaraciones de desprestigio 

inéditas y de movimientos como la am-

nistía, que la patronal ve fuera de la Cons-

titución. El choque con el Ejecutivo ha 

llegado a niveles desconocidos y la éli-

te empresarial ha dado la espalda a Pe-

dro Sánchez tras la deriva populista. 

En los últimos años el Gobierno no 

ha parado de elevar la tensión con los 

empresarios y las patronales en un mo-

mento especialmente delicado, trufado 

de tiras y aflojas y desplantes. En la úl-

tima legislatura las empresas han su-

frido un hachazo fiscal sin precedentes, 

con impuestos a la banca y a las eléctri-

cas, también a las grandes fortunas y 

un alza de las cotizaciones sociales sin 

precedentes, además de un goteo de in-

sultos y descalificaciones.

La Caixa y Banco Sabadell rechazan 
volver: «No está sobre la mesa»

∑ El mundo empresarial 
expresa una «grave 
preocupación» y 
prepara una respuesta 
contundente

Antonio Garamendi  // EP

Garamendi convoca              
un comité ejecutivo 
extraordinario y urgente   
el lunes para analizar             
la situación de España
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ROCÍO VÁZQUEZ 
SEVILLA 

S
evilla se encuentra ante una 
oportunidad histórica para de-
mostrar su capacidad organi-
zativa y volver a exhibir su pa-

trimonio y cultura a todo el planeta con 
la celebración de los Grammy Latinos. 
Durante toda una semana, del 10 al 17 
de noviembre, la capital hispalense se 
convierte en el foco mundial de la mú-
sica, ejerciendo de anfitriona ante más 
de 10.000 personas entre organizado-
res, artistas y otras personas relacio-
nadas con la industria. 

A las actividades de la Academia La-
tina de Grabación, que por primera vez 
ha confiado en otra ciudad de fuera de 
los Estados Unidos para acoger su 
noche más importante y todos 
sus eventos relacionados a es-
tos premios, durante estos 
días y al calor de esta cita sin 
precedentes, la capital anda-
luza albergará conciertos, pro-
yecciones y fiestas -estas pri-
vadas- que darán movimiento a 
sus plazas, espacios culturales y otros 
centros de ocio. Todos los eventos ofi-
ciales de la Academia tendrán un ca-
rácter privado y no podrá acceder el pú-
blico general, sin embargo el impacto 
mediático de Andalucía superará los 
5.500 millones, lo que permitirá que la 
marca turística del destino llegue a más 
de 100 millones de personas. 

Conciertos 
El sevillano se tendrá que conformar 
con ver la gala de entrega de premios 
del día 16 de noviembre en Fibes por 
RTVE (a las 22.30 horas), aunque si pa-
sea por las calles en las que se sitúan los 
hoteles que hospedarán a los artistas -
la planta roza el lleno-, podrá toparse 
con algunas de las estrellas citadas para 
la ocasión. Hasta 400 pasarán por el Pa-
bellón 1 del Palacio de Congresos his-
palense el próximo jueves en una vela-
da en la que según ha destacado en más 
de una ocasión el CEO de la Academia 
Latina de Grabación, Manuel Abud, Se-
villa será un «personaje más». Ayer mis-
mo se descubrieron más actuaciones 
de esta ceremonia, como las de Malu-
ma, Rosalía, Shakira, Andrea Bocelli o 
Sebastián Yatra, este último uno de los 
presentadores de los premios junto a 
Danna Paola, Roselyn Sánchez y la ac-
triz local Paz Vega. Pablo Alborán, Rauw 
Alejandro, María Becerra, Bizarrap, Ca-

milo, Manuel Carrasco, Juanes y otros 
muchos también darán brillo a este 
acontecimiento. 

A pie de escenario, el aficionado con-
tará con otra alternativa. La mayoría 
de los conciertos que se sucederán en 
los próximos días se circunscribe a la 
Santalucía Universal Music Week, una 
especie de festival con artistas de la pro-
ductora Universal que traerá a la Pla-
za de España, y en este orden, a Lola Ín-
digo (día 11), Pablo López (12), una gala 
flamenca (13), Morat (14), Juan Ma-
gán+Malinche (15) y Antonio Orozco (el 
viernes 17). Para la ocasión se ha insta-
lado una gran carpa acristalada con ca-
pacidad para 5.000 personas y que ha 
provocado cierta polémica estos días 
por el impacto estético sobre el monu-

mento de Aníbal González. Además, 
la cantante Aitana ya ha agota-

do las entradas para su actua-
ción en Antique el día 15. 

Para acceder a estos es-
pectáculos se requiere de una 
entrada de pago, siendo el 

único evento musical gratui-
to para todo el público el que La 

Carbonería Producciones ha progra-
mado en las Setas de la Encarnación, 
un concierto del dj y productor Carlos 
Jean. Será el domingo 12 de noviembre 
a mediodía. 

Otras dos citas independientes a la 
música latina, pero que discurrirán pa-
ralelas a ella durante estos días en Se-
villa son la celebración del Día Mundial 
del Flamenco y la presentación de los 
candidatos al Benidorm Fest, el festi-
val del que saldrá el próximo represen-
tante de España en Eurovisión. 

Con respecto al primero, el Ayunta-
miento ha organizado diversas actua-
ciones en el Muelle de la Sal, Plaza de 
San Francisco y la Alameda de Hércu-
les, con entrada libre y hasta comple-
tar aforo, para conmemorar la declara-
ción del flamenco como Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la Humanidad. 

Por su parte, RTVE, que desde el día 
10 tendrá instalada una carpa-plató en 
el Paseo de Colón para la retransmisión 
de todos los eventos de la Semana La-
tin Grammy, ha organizado en el Teatro 
Alameda la presentación de los partici-
pantes del Benidorm Fest 2024, en una 
gala abierta al público general a través 
de invitación. En esta presentación ac-
tuarán artistas festivaleros como Blan-
ca Paloma (la representante en Eurovi-
sión 2023), Agoney, Alice Wonder, Al-
fred García o Tanxugueiras, entre otros.

Los Grammy Latinos ponen a 
Sevilla en el mapa de la música 
∑ Desde hoy y hasta el próximo viernes, 

la capital hispalense acoge los actos 
oficiales de la Semana Latin Grammy 
y otros eventos paralelos 

∑ Habrá una sesión gratuita de Carlos 
Jean en las Setas y el Ayuntamiento ha 
programado varios actos por el Día 
Mundial del Flamenco el día 16 
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Miguel Abud presentó las 

nominaciones a los Latin 

Grammy desde uno de los 

patios del Real Alcázar // EFE

Los Grammy Latinos son 
también una oportunidad de 
trabajo para las productoras y 
promotoras de eventos musica-
les. Las grandes compañías se 
citan estos días en Sevilla y 
celebran varios eventos con 
artistas y otras personas 
relacionadas de la industria. 
Obviamente estas reuniones son 
de carácter privado, pero 
orientan sobre el calibre de este 
traslado histórico de estos 
premios por primera vez fuera 
de EE.UU. en sus 23 años de 
historia. 

Así, habrá showcases para 
invitados y conciertos de la Casa 

Warner en la Terminal de 
Cruceros del Puerto de Sevilla 
(del martes 14 al jueves 16 de 
noviembre).  

Igualmente, Sony ha previsto 
un evento especial en el Pabe-
llón de la Navegación. 

Youtube también ha progra-
mado una semana de activida-
des, con charlas, conciertos y 
fiestas en Villa Luisa del domin-
go 12 al miércoles 15 de noviem-
bre. Por su parte, Amazon 
organizará el martes 14 otra 
fiesta en la que asistirán nume-
rosos artistas y nominados que 
vendrán del Alcázar y en la que 
habrá un concierto del mexica-
no Carin León y la cantante 
cordobesa María José Llergo.

Fiestas privadas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/11/2023

 España

 21 769 EUR (23,280 USD)

 352,70 cm² (56,6%)

 6474 EUR (6924 USD) 

MARIO DAZA 

SEVILLA 

Los vendedores de la decena de mer-
cadillos ambulantes de la ciudad acu-
mulan años de reclamaciones a los go-
biernos municipales que no han ter-
minado de resolverse. Las condiciones 
en las que trabajan, la falta de limpie-
za y las carencias en materia de segu-
ridad son algunas de sus demandas, a 
las que habría que añadir también otra 
serie de factores económicos que han 
terminado por reducir la cifra de pues-
tos que todavía siguen en activo. Para 
hacer frente a parte de esta situación, 
el equipo de José Luis Sanz ultima la 
licitación de dos nuevos contratos que 
mejorarán la recogida de residuos y 
reforzarán el actual sistema de vigi-
lancia en torno a esta actividad. 

En materia de seguridad, el Ayun-
tamiento busca a una empresa que se 
responsabilice de mantener el orden 
durante el día en que se celebren es-
tos mercadillos. El pliego prevé la con-
tratación de hasta 42 vigilantes, que 
prestarían un servicio entre las 7 y las 
15 horas, repartidos en función de las 
necesidades específicas de cada uno 
de ellos. La licitación, con un presu-
puesto de 1,2 millones de euros a re-
partir entre tres anualidades y un po-
sible cuarto año de prórroga, viene a 
reforzar las tareas que ya tenían en-
comendados estos auxiliares con an-
terioridad, respondiendo así a las de-
mandas de los vendedores. 

Entre las nuevas funciones que ten-
drán estos controladores estará la de 
ser una especie de primera barrera di-
suasoria frente a la venta ilegal que, 
en muchos casos, también conlleva la 

comercialización de productos falsi-
ficados y hasta robados. Los vigilan-
tes se situarán a la entrada del espa-
cio reservado para el mercadillo y es-
tarán facultados para solicitar a los 
vendedores la tarjeta que les identifi-
ca como titular o colaborador del pues-
to o la resolución de la autorización 
para ejercer su actividad. Una docu-
mentación que se contrastará con el 
listado que el servicio municipal de 
Consumo facilitará a la empresa adju-
dicataria con carácter semanal.  

El gobierno municipal insiste en que 

el trabajo de estos vigilantes no será 
sustitutivo de las funciones que están 
encomendadas a la Policía Local, aun-
que sólo recurrirán a la presencia de 
los agentes en aquellos casos en los 
que, tras exigir a los infractores que 

abandonen el mercadillo, no encuen-
tren respuesta positiva por su parte. 
También se aplicará esta fórmula en 
los casos de aquellos titulares de la li-
cencia que se excedan en el espacio que 
tienen concedido en su autorización, 
otras de las denuncias más habituales 
por parte de la entidad que aglutina a 
los vendedores ambulantes. 

Los nuevos vigilantes de seguridad, 
que deberán presentar a diario un par-
te con las incidencias surgidas en su 
trabajo, se distribuirán en función del 
tamaño y el número de puestos de cada 
mercadillo. Así, ocho de ellos irán al de 
Alcosa, cinco al Mercatemático, Ron-
da del Tamarguillo y al de Pino Mon-
tano de los viernes, cuatro al de San 
Pablo y Torreblanca, tres al de San Je-
rónimo, Cerro-Amate y al de Pino Mon-
tano de los domingos, y dos al del Po-
lígono Sur que se celebra los lunes, jue-
ves y domingos. 

Refuerzo de la limpieza 
El Ayuntamiento también ha publi-
cado otra nueva licitación para el 
mantenimiento y la limpieza de va-
rios de estos mercadillos, que tam-
bién será responsabilidad de una em-
presa privada al no disponer Lipasam 
de los efectivos suficientes para ha-
cerse cargo de esta tarea. Ya en el año 
2019 se adjudicó un contrato similar 
que afectaba a los casos de Alcosa, 
Ronda del Tamarguillo y la calle Es-
trella de Oriente en Pino Montano. 
Los tres se mantienen en este nuevo 
dispositivo, a los que se incorporan 
también el Mercatemático en la calle 
Tucumán, con 318 puestos, y el del Po-
lígono de San Pablo, con 121 vende-
dores ambulantes.  

A las tareas que ya tenían asigna-
das, como la limpieza de los residuos 
de los puestos, el barrido del suelo o 
la recogida del papel y cartón, se su-
man ahora la limpieza de las hojas se-
cas que puedan afectar al buen fun-
cionamiento del mercadillo, así como 
de los aseos que se instalen en los mer-
cadillos de Alcosa y Pino Montano. 
Además, estarán vigilantes de aque-
llos puestos que dejen sin recoger los 
restos de su actividad, elevando la fo-
tografía de denuncia de lo ocurrido al 
Ayuntamiento para que se adopten las 
medidas oportunas.

Los mercadillos tendrán vigilancia 
privada para evitar la venta ilegal

∑ La licitación prevé 
contratar 42 efectivos 
de seguridad para 
controlar los recintos

Uno de los puestos del mercadillo de Alcosa  // VÍCTOR RODRÍGUEZ

El Ayuntamiento también 
habilitará un nuevo servicio 
de limpieza privada para  
los cinco mercadillos más 
grandes de la ciudad
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R. S. 

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
abierto un periodo de consultas 
públicas previas a la redacción de 
la normativa que regulará las vi-
viendas de uso turístico con el ob-
jetivo de anticiparse a la regula-
ción que prepara la Junta de An-
dalucía y que permitirá a los ayun-
tamientos establecer limitaciones 
a estos alojamientos turísticos. 

El delegado de Urbanismo, 
Juan de la Rosa, informó de que 
se podrán realizar aportaciones 
hasta el 4 de diciembre a través 
del portal web de la Gerencia de 
Urbanismo y Medio Ambiente y 
afirmó que el Ayuntamiento es-
cuchará “a todas la partes antes 
de redactar la normativa”. 

Explicó que con esto “ganan 
tiempo para que, en el momento 
que el decreto de la Junta de An-
dalucía entre en vigor, el Ayun-
tamiento pueda implementar 
las medidas para la limitación 
en su caso de las viviendas con 
fines turísticos. “Con este paso, 
anterior incluso a la elección del 
instrumento normativo más 

adecuado para esta regulación, 
los sujetos y las organizaciones 
que se sientan afectados por es-
ta cuestión podrán realizar 
aportaciones y expresar su opi-
nión al respecto”, indicó. 

El objetivo de la normativa se-
rá fijar unas “limitaciones propor-
cionadas en el número máximo 
de viviendas de uso turístico, tra-
tando de armonizar el interés de 
los propietarios por obtener un 
beneficio económico de sus bie-
nes inmuebles con otros intereses 
públicos, como son la protección 
del medio ambiente, el derecho al 
descanso o, la necesidad de pre-
servar el uso urbanístico residen-
cial”, según De la Rosa.

Abierta la consulta previa a la 
regulación de los pisos turísticos 
El objetivo de la normativa 

será fijar unas “limitaciones 

en el número máximo         

de esas viviendas”

D. S. 

Edificio de apartamentos en la calle Francos, en una imagen de archivo.
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M. DAZA SEVILLA  

El Ayuntamiento de Sevilla avanza 

en la regulación de las viviendas tu-

rísticas. Tras el anuncio del presiden-

te de la Junta, Juanma Moreno, sobre 

que la normativa regional para limi-

tar este fenómeno estaría aprobada 

antes de final de año, el gobierno mu-

nicipal ha decidido plantear una con-

sulta a los sevillanos para recoger sus 

«aportaciones» y que puedan «expre-

sar su opinión al respecto». 

El delegado de Urbanismo, Juan de 

la Rosa, explicó ayer que se trata de 

«un periodo de consultas públicas 

previas a la redacción de la norma», 

con la que «nos anticipamos y gana-

mos tiempo para implementar las me-

didas oportunas para la limitación de 

estas viviendas cuanto antes». Así, 

aseguró que se tendrán en cuenta «to-

das las opiniones que se recaben du-

rante el periodo de consultas previas 

para definir las medidas a adoptar 

para las limitaciones que se establez-

can», así como para decir «qué ins-

trumento normativo es el más ade-

cuado para canalizar esta regulación». 

 Con esta normativa, insistió De la 

Rosa, se fijarán «una serie de limita-

ciones proporcionadas sobre el nú-

mero máximo de viviendas de uso tu-

rístico que se autorizarán, armoni-

zando el interés de los propietarios 

con otros intereses públicos como el 

derecho al descanso». Tanto las per-

sonas como las entidades que se sien-

tan «afectados» por esta problemáti-

ca podrán participar en esta consul-

ta hasta el lunes 4 de diciembre. Para 

ello, la Gerencia de Urbanismo ha ha-

bilitado un enlace de consultas espe-

cífico en su página web.

Consulta ciudadana para 
regular las viviendas turísticas

URBANISMO
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El patio de la Diputación de Sevi-
lla acoge, este sábado, 11 de no-
viembre, y el domingo, 12, a par-
tir de las 11:00, la XV Feria de Pro-
ductos Locales Sabores de la Pro-
vincia de Sevilla. Organizada por 
Prodetur, se trata de la quinta fe-
ria del calendario de la Muestra de 
la Provincia 2023, con nueve citas 
hasta diciembre, y la tercera de las 
siete dedicadas a productos 
agroalimentarios Sabores de la 
Provincia de Sevilla. 

En este caso se trata de una 
muestra genérica de productos 
agroalimentarios locales, que 
tendrá su continuación, en una 
segunda edición, el próximo fin 
de semana (18 y 19 de noviem-
bre). Es una cita muy consolida-
da en el calendario de la Muestra 
de la Provincia, con mucho éxito 
de público. En ella se exponen 
para la venta los mejores produc-
tos gastronómicos que  pequeñas 
empresas de la provincia elabo-
ran, producen y fabrican con de-
dicación, sabedoras de la alta va-
loración que tienen entre los 
consumidores”.  

“Una gran oportunidad para  
estos expositores. Hablamos de 
pequeñas empresas, de produc-
tos de cercanía, comercios en al-
gunos casos heredados de gene-
ración en generación; pero tam-
bién de pymes y emprendedores 
con negocios muy innovadores”, 

 

 

Muestra de la Provincia 2023. La XV Feria de Productos Locales ‘Sabores de la Provincia 

de Sevilla’ (1ª edición) se celebra este sábado 11 y domingo 12 de noviembre con 37 casetas

destacó en referencia a esta feria 
el vicepresidente de Prodetur, 
Rodrigo Rodríguez Hans. 

En total, la feria cuenta con 37 
casetas de productos Sabores de 
la Provincia de Sevilla de 24 mu-
nicipios y de los más variados 
sectores (ibéricos, quesos, con-

servas, vinos y licores, aceite, 
dulces, cerveza artesanal, miel, 
aperitivos…). 

Como es habitual en la Mues-
tra de la Provincia, la cita desa-
rrolla un amplio programa de di-
namización que tiene lugar en el 
espacio de usos múltiples o esce-

nario, y que ofrece, entre otras 
actividades, actuaciones musi-
cales, charlas explicativas, pro-
gramas de radio en directo (de la 
SER, Cope y Canal Sur) y sorteos 
de productos Sabores de la Pro-
vincia de Sevilla.  
 
TALLERES Y COCINA  
EN DIRECTO 
También se han programado 
una serie de talleres, como los 
de elaboración de dulces, ade-
más de cocina en directo y catas 
de vinos y licores maridadas con 
productos de los expositores de 
la feria. El desarrollo de este 
programa de actividades cuenta 
con expertos y expertas en gas-
tronomía, como Begoña Amu-
rrio, de la Academia Sevillana 
de Gastronomía y Turismo; y 
Tue García y Carolina Jurado, 
del Restaurante 12 Tapas, de 
Castilleja de la Cuesta. Tras el 
éxito cosechado en la pasada fe-
ria de Vinos y Licores, vuelve 
también el Rincón de la Venen-
cia y el Porrón, donde los asis-
tentes podrán demostrar su pe-
ricia y conseguir premios.  

La feria, que es de entrada gra-
tuita, se puede visitar, el sábado, 
en horario de 11:00 a 20:00; y el 
domingo, de 11:00 a 18:00 horas. 
Las actividades pueden consul-
tarse en https://www.prode-
tur.es/prodetur/AlfrescoFile-
TransferServlet?action=downlo-
ad&ref=2461c3e6-5183-4fc2-
8ebf-d46e876945d9

M. G. 

La Feria de Productos Locales ‘Sabores de la Provincia’ se divide en dos fines de semana en noviembre.

Los productos sevillanos de 
cercanía llegan a la Diputación
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Óscar Lezameta 

De la comparecencia de la conse-
jera de Salud en la comisión par-
lamentaria que iba a dar a cono-
cer el destino de las principales 
partidas presupuestarias de su 
departamento, se esperaban dos 
respuestas: la primera, si la can-
tidad destinada a Atención Pri-
maria cumplía lo acordado con 
los sindicatos el pasado mes de 
mayo para poner fin a sus movi-
lizaciones y la segunda, si des-
pués de garantizar la estabiliza-
ción de 5.100 sanitarios iba a 
prorrogar los contratos de los 
otros 7.000 que quedaban de los 
contratados durante la pande-
mia. Carolina García respondió 
afirmativamente a ambas, aun-
que no convenció a nadie que no 
lo estuviera antes de escucharla. 

Sobre la Atención Primaria, la 
cifra acordada era de algo más 
de 3.500 millones de euros, que 
corresponde al 25% del presu-

puesto de la Consejería. García 
adelantó que la cantidad refleja-
da en las cuentas del próximo 
año asciende a 4.976 millones, o 
lo que es lo mismo, el 36% del 
presupuesto, algo que demues-
tra que “este Gobierno cumple 
sus compromisos y seguirá po-
niendo medidas allá donde se 
necesiten siempre que estén en 
su mano”. 

La consejera aprovechó tam-
bién para asegurar respecto a los 
más de 7.000 profesionales que 
quedan fuera del proceso de es-
tabilización que “se renovarán 
sus contratos a partir del día 1 de 
enero, ya que vencen el próximo 
31 de diciembre”, aunque tam-
bién matizó que “no se van a es-
tabilizar porque para ello necesi-
tamos una Oferta de Empleo Pú-
blico que todavía no se ha convo-
cado”. Esa promesa se enmarca 
en el objetivo de conseguir “a fi-
nales del año que viene, la esta-
bilización del 94% de toda la 
plantilla del Servicio Andaluz de 
Salud”, una medida que se reco-
ge en las cuentas de su departa-
mento. La consejera insistía una 
y otra vez en comparar el presu-
puesto del año que viene con lo 

ocurrido en 2018, cuando “se 
echaron a la calle a 7.733 profe-
sionales. Ahora, la diferencia es 
más que notable”. 

Tal y como adelantó este perió-
dico, la estabilización de esos 
5.100 profesionales, junto con el 
aumento salarial previsto para 
toda la plantilla del SAS (un 
2,5% andaluz al que se sumará 
otro 0,5% nacional) llevarían a 
Salud a un aumento del gasto del 
5,3% que incluso podría ser ma-
yor si se tiene en cuenta el exceso 
alcanzado en el año en curso, a 
pesar de que crece de una mane-
ra efectiva poco más del 3%.  

Otra de las novedades que la 
consejera de Salud desveló du-
rante su comparecencia en la Cá-
mara andaluza, fue a raíz de una 
cuestión de la portavoz de Por 
Andalucía, Inma Nieto, en la que 
se le pedían avances para incor-
porar el hospital del Aljarafe y el 
de Villamartín al sistema públi-
co de Salud. García reconoció 
que la Consejería “está trabajan-
do ya en ambos asuntos”. “Se 
acaba el acuerdo de Aljarafe, en 
el que estamos trabajando y es-
tudiando, porque ya no cumple 
la legalidad, hay que cambiarlo y 

tomar decisiones. Vamos a dar 
soluciones y estamos estudiando 
tanto Cádiz como ese convenio 
con Aljarafe”, señaló la conseje-
ra. Además, destacó las inversio-
nes en infraestructuras que abar-
can a todas las provincias y que 
llegan a los 557 millones de eu-
ros, “un 334% más que lo consig-
nado el último año que goberna-
ron los socialistas”. 

Por lo demás, la coincidencia 
(salvo el PP cuya portavoz, Bea-
triz Jurado, respondió a las acu-
saciones de privatización acu-
sando a quienes las realizan de 
“mentirosos”) en poner de mani-
fiesto el deterioro de la salud pú-
blica y la cada vez mayor depen-
dencia de los recursos de la pri-
vada para sufragar parte de los 
servicios no prestados por los re-
cursos propios, algo que ha sido 
negado en repetidas ocasiones 
por la consejera que, como aná-
lisis final mostró su convenci-
miento de que “la sanidad anda-
luza está mucho mejor que en el 
año 2018, cuando gobernaban 
los socialistas que escondían a 
más de un millón de andaluces 
en los cajones”. 

La crítica más contundente en-
tre la oposición llegó desde la re-
presentante del PSOE, María de 
los Ángeles Prieto, quien asegu-
ró que los presupuestos de Salud 
“agrava las listas de espera, de-
bilita la sanidad pública y forta-
lece la privada. Faltan a la ver-
dad y están manipulando. Frus-
tran las expectativas de profesio-
nales y ciudadanos. Y son muy 
pocos transparentes con las 
cuentas públicas”. Por su parte, 
el médico y portavoz de Vox, Ra-
fael Segovia, coincidió con el 
mal diagnóstico ya que, a su jui-
cio, a pesar “de que se dedica el 
doble de la cantidad que el go-
bierno socialista en 2018, no se 
corresponde con una mejoría 
significativa del sistema”. 

Inma Nieto, de Por Andalucía,  
acusó a la consejera de “falta de 
diligencia en la gestión, por lo 
que los problemas se agudizan” 
y puso como ejemplo que “los 
tiempos que establecen como 
objetivos son los mismos que el 
año anterior, la misma demora 
para las pruebas diagnósticas, 
para las intervenciones quirúr-
gicas y para que te vea el espe-
cialista”. Maribel Mora de Ade-
lante Andalucía se centró en po-
ner de manifiesto que “se pre-
vén mayores derivaciones a la 
sanidad privada” y en criticar 
que “el gasto de personal des-
ciende en dos puntos sobre el 
total del presupuesto”.

Salud destina a Atención Primaria un 
11% más de lo pactado con los sindicatos

JOAQUÍN  CORCHERO 

Catalina García en la comisión de Salud del Parlamento de Andalucía donde explicó los presupuestos de 2024.

l La consejera garantiza que los contratos de 7.000 sanitarios se prorrogarán aunque no  
serán estabilizados l Los profesionales exigen la consolidación de toda la plantilla del SAS 

 

Los sindicatos critican las “altas 
tasas de temporalidad en el SAS”

Los representantes sindicales 
del sector sanitario reacciona-
ron a la presentación de la con-
sejera en el Parlamento, con 
pocas concesiones a las mejo-
ras apuntadas por la misma. 
Antonio Macías, de UGT, ase-
guró que “ahora dice que son 
7.000 los que van a renovar 
cuando la realidad es que el 1 
de noviembre no se han reno-
vado miles de contratos. No 
podemos saber de una forma 
cierta cuántos y dónde porque 
la Consejería ha implantado el 
lema de transparencia cero y 
no dan ninguna información so-
bre contrataciones”. Por su par-
te, el Sindicato de Enfermería, 
Satse, valoró de forma positiva 
el anuncio de renovación si 
bien volvió a pedir que adopte 
las medidas necesarias para 
llevar a cabo su consolidación, 
pues todos son imprescindibles 
para el funcionamiento de los 
centros sanitarios. En este sen-

tido, el secretario general, José 
Sánchez Gámez, reclamó que, 
“de manera urgente, se adop-
ten las medidas para paliar el 
alto déficit de temporalidad 
que afecta a los centros sanita-
rios andaluces. Unas medidas 
que pasan por la reconversión 
de los contratos estructurales 
eventuales en interinidades y 
contratos de larga duración y 
por mejores ofertas laborales 
que eviten la fuga de profesio-
nales a otras comunidades”. 
Por último el portavoz de la Fe-
deración de Sanidad y Sectores 
Sociosanitarios de CCOO-A, 
Luis González, expuso que “no 
es una buena noticia el abuso 
de la temporalidad, porque pa-
rece que encadenando contra-
tos, lo que pretende el SAS es 
que se aburran y se vayan. La 
consejera tiene una voluntad 
clara de no estabilizar a unas 
personas que deben de formar 
parte de la plantilla”.

La sanidad está mucho 
mejor que en 2018, 
cuando gobernaban  
los socialistas”

Catalina García 
Consejera de Salud
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Pilar Eyre junto 

al presidente de 

la Cámara de 

Comercio, 

Francisco 

Herrero

ABC
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LIBROS

La escritora y periodista trae a Sevilla su 
nueva novela en un acto de presentación en la 
Cámara de Comercio de Sevilla

 Pilar Eyre presenta 
‘De amor y de guerra’

L
a  escritora y periodista Pi-

lar Eyre presentó ayer en 

Sevilla su nuevo libro ‘De 

amor y de guerra’, una novela que 

ofrece a sus lectores un relato 
duro, pero enternecedor, de la 

guerra civil española y de la so-

ciedad que emergió después y 

que sufrió las consecuencias de 

la guerra y de la dictadura. 

El periodista Cristóbal Cervan-

tes presentó a la autora en el acto 

que se celebró en la sede de la Cá-

mara de Comercio de Sevilla. Du-

rante su intervención aseguró 

que se trata de «una novela ex-

traordinaria que narra el desti-

no de dos jóvenes que tratan de 

sobrevivir al dolor de la guerra y 

a la larga posguerra española». 

De manera «sutil y emotiva», 

como apuntó, la novela describe 

cómo los conflictos bélicos y el 

exilio dejan huella en unos per-

sonajes de «gran profundidad y 

calado emocional», con el estilo 

de la literatura de Pilar Eyre, 
siempre precisa a la hora de en-

lazar episodios históricos con las 

intensas vivencias de sus prota-

gonistas. 

La autora ofrece a los lectores 

un retrato «duro, pero enterne-

cedor, de la guerra civil españo-

la y de la sociedad que emergió 

después y que siguió arrastran-

do las consecuencias del enfren-

tamiento y la dictadura franquis-

ta. Es una gran historia de amor, 

amistad y supervivencia en tiem-

pos de guerra». Así, los persona-

jes se ven inmersos en un mun-

do sacudido por los vaivenes de 

la guerra y el fascismo.
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

El presidente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, aseguró ayer que 
el acuerdo alcanzado entre el PSOE 
y Junts para facilitar la investidura de 
Pedro Sánchez supone «la defunción 
del Partido Socialista Obrero Español  
como partido de corte nacional, cons-
titucional y de Estado».  

Moreno, que intervenía en Málaga 
para valorar el pacto a la vez que lo ha-
cía el secretario de Organización del 
PSOE, Santos Cerdán, en Bruselas, cri-
ticó igualmente que de las 120 líneas 
que básicamente han marcado el 
acuerdo, «119 son de reivindicación, y 
por tanto de cesión y humillación para 
el Estado y para España, y una que es 
de concesión, para el señor Sánchez, 
para ser presidente del Gobierno».  

En este sentido, insistió en que el 
pacto llega «exclusivamente en bene-
ficio» del presidente del Gobierno en 
funciones y por su «puro egoísmo». 
«Se remontan a figuras históricas de 
hace ya más de 200 años; se hacen ce-
siones que van en contra de la propia 
naturaleza de nuestro país, de nues-
tra Constitución y nuestras normas y 
se supera prácticamente todo en lo 
que se ha ido trabajando», incidió. 

Para Moreno, PSOE y Junts «vulne-
ran y no respetan la división de los 
poderes judicial, legislativo, ejecuti-
vo», además de dejar a un lado a las 
Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del 
Estado y «despreciar y ningunear» a 
la mitad de la población de Cataluña. 
«Parecía que esto nunca iba a ser po-
sible y desgraciadamente hoy vemos 
que es evidente», señaló el presiden-
te sobre lo que definió como «un des-
propósito judicial». 

Cesión de impuestos 
Moreno, que valoró el acuerdo inclu-
so antes que el presidente del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, subrayó que el es-
perado movimiento de ambas forma-
ciones es «un disparate colosal» y un 
paso más en el deterioro y devalua-
ción de las instituciones democráti-
cas. «Se humilla al Estado y se humi-
lla a los españoles y a una parte im-
portantísima de los catalanes única y 
exclusivamente por el sillón de la Mon-
cloa», sentenció. 

Sobre la reclamación de Junts de 
mantener el 100% de los tributos para 
Cataluña, Juanma Moreno ha dicho 
que se trata de una más de las «múl-
tiples concesiones» en una negocia-
ción que va a costar «carísima» a los 

españoles. «Es una ruptura del prin-
cipio de igualdad entre comunidades 
autónomas, entre territorios y por tan-
to entre españoles. La ruptura más 
grave y preocupante que se ha produ-
cido en la historia democrática de nues-
tro país», concluyó.  

Silencio de Espadas 
El acuerdo entre el PSOE y Junts pro-
vocó un terremoto en la política espa-
ñola. Llama la atención sin embargo, 
el silencio del secretario general de los 
socialistas andaluces, Juan Espadas, 

quien no valoró públicamente el acuer-
do. Sin embargo, Espadas sí recurrió 
a las redes sociales para opinar sobre 
la agresión en la tarde de ayer al se-
cretario general del PSOE de Sanlúcar 
de Barrameda (Cádiz) y exalcalde del 
municipio, Víctor Mora. Así, expresó 
en este apunte en ‘X’ su «más enérgi-
ca condena a esta y a todas las agre-
siones por odio e ideología», y defen-
dió que «la fe de Víctor, y la de todas y 
todos los socialistas, en la libertad y 
la convivencia es inquebrantable». 

Por su parte, la portavoz del grupo 

Por Andalucía en el Parlamento anda-
luz, Inmaculada Nieto, señaló que es-
pera que el acuerdo que han firmado 
el PSOE y Junts para asegurar el apo-
yo de esta última formación a la inves-
tidura de Pedro Sánchez «desembo-
que en que, por fin, nuestro país ten-
ga un Gobierno que mantenga y 
refuerce una agenda social en benefi-
cio de la ciudadanía», y que «con ese 
acuerdo se cierre esta política incen-
diaria de la que va a ser la oposición 
‘Frankenstein’» al Ejecutivo, «en la que 
se está dando rienda suelta» a la «cris-
pación». 

Desde Vox, por último, no se hizo 
ningún comentario del acuerdo a ni-
vel andaluz, ya que los líderes anda-
luces la cuarta formación con repre-
sentación parlamentaria dejan a la di-
rección de Madrid cualquier opinión 
sobre política nacional.

Moreno ve «la defunción del PSOE 
como partido constitucional» 

∑ Considera que el pacto 
de los socialistas con 
Junts «humilla al Estado 
y a los españoles»

El presidente de la Junta atiende a los medios de comunicación, ayer en Málaga  // EFE / JORGE ZAPATA
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ABC SEVILLA  

El PSOE y Por Adelante presenta-

rán enmiendas a la totalidad al Pre-

supuesto de la Junta de Andalucía 

que se debatirá la próxima semana 

en el Parlamento autonómico. Am-

bos grupos de la oposición mues-

tran así su rechazo a las cuentas im-

pulsadas por la Consejería de Eco-

nomía, Hacienda y Fondos Europeos, 

con independencia de que luego se 

puedan presentar enmiendas par-

ciales durante el trámite parlamen-
tario. El Gobierno andaluz se ha 

comprometido públicamente a es-

tudiar las iniciativas que se presen-

ten e intentar incorporar algunas al 

Presupuesto. 

El PSOE anunció ayer su enmien-

da a la totalidad a través del coor-

dinador de Transformación Econó-

mica y Digital del PSOE de Andalu-

cía, Gaspar Llanes, quien la justificó 

en que es «inadmisible en lo econó-

mico y en lo social para la comuni-

dad e inútil para su crecimiento sos-

tenible, para la igualdad y para el 

bienestar del pueblo andaluz». 

Llanes añadió que el PSOE-A en-

mienda el proyecto de presupues-

to autonómico del Gobierno del PP-

A para 2024 porque «no contribu-

ye a la convergencia económica y 

social de la comunidad con el res-

to de España», manteniendo a An-

dalucía como «líder de la tasa de 

paro y a la cola en nivel de renta me-

dia respecto al país». Para el PSOE-

A, estas cuentas autonómicas cer-

tifican el fracaso en la gestión eco-

nómica de la comunidad y 

«condenan» a Andalucía «al dete-

rioro de servicios públicos esencia-

les para la gente con esfuerzos fi-

nancieros insuficientes en sanidad, 

educación, la dependencia o lucha 

contra la pobreza». 

Por su parte, Por Andalucía ca-

lificó el Presupuesto de la Junta de 
Andalucía como «un fraude». «En 

lo cuantitativo, nace con aproxima-

damente 2.400 millones de euros 

menos de lo que a 1 de octubre» de 

este año disponía la Junta de Anda-

lucía», apuntó Inmaculada Nieto 

quien incidió en que el Gobierno au-

tonómico «pinta un presupuesto 

para el año que viene recortado a 

sabiendas de que el dinero que pone 

ahí está sensiblemente por debajo 

del dinero que va a disfrutar duran-

te el año 2024». Además, apuntó que, 

a la misma fecha del pasado 1 de oc-

tubre, la Administración andaluza 

había ejecutado «aproximadamen-

te el 65% de los fondos que tenía a 

su disposición» en 2023, pero no lle-

gaba «al 25%» en relación a inver-

siones y fondos europeos».

Por Andalucía y el 
PSOE presentan 
sendas enmiendas 
a la totalidad de 
los Presupuestos

PARLAMENTO
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R. A. SEVILLA 

El coordinador de Transforma-
ción Económica y Digital del 
PSOE de Andalucía, Gaspar Lla-
nes, confirmó ayer que el Grupo 
Socialista presentará hoy una en-
mienda a la totalidad del proyec-
to de Ley del Presupuesto de la 
Comunidad Autónoma para 

2024, al entender que es “inad-
misible en lo económico y en lo 
social para la comunidad”, e 
“inútil para su crecimiento soste-
nible, para la igualdad y para el 
bienestar del pueblo andaluz”. 

 Llanes añadió que el PSOE-A 
enmienda el proyecto de presu-
puesto autonómico para 2024 
porque “no contribuye a la con-

vergencia económica y social de 
la comunidad con el resto de Es-
paña”, manteniendo a Andalucía 
como “líder de la tasa de paro y a 
la cola en nivel de renta media 
respecto al país”. 

Para el PSOE-A, estas cuentas 
autonómicas planteadas por el 
Ejecutivo de Juanma Moreno pa-
ra el próximo ejercicio certifican 

“su fracaso” en la gestión econó-
mica de la comunidad y “conde-
nan” a Andalucía “al deterioro de 
servicios públicos esenciales para 
la gente con esfuerzos financieros 
radicalmente insuficientes en sa-
nidad, educación, la dependencia 
o lucha contra la pobreza”. 

 “Moreno Bonilla olvida de nue-
vo en su quinto presupuesto las 

cuestiones fundamentales que 
importan a la gente y que mejoran 
la calidad de vida de los andalu-
ces”, sentenció el también presi-
dente de la comisión de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Europeos 
del Parlamento andaluz, que cri-
ticó además que el PP “no tiene 
pudor en duplicar gastos super-
fluos, como partidas destinadas a 
altos cargos o a propaganda y pu-
blicidad de la Junta”. 

 Llanes agregó que la enmienda 
a la totalidad socialista se justifi-
ca, igualmente, por la “falta de 
ejecución” del Gobierno de More-
no de sus propios Presupuestos.

El PSOE-A presenta hoy una enmienda a  
la totalidad de los Presupuestos para 2024
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Jorge Pedrosa 

El Instituto de Crédito Oficial 
(ICO) canalizará 40.000 millo-
nes de euros del segundo Plan 
de Recuperación Europea para 
inversión empresarial a través 
de cinco grandes líneas: transi-
ción verde, emprendimiento, 
vivienda social, tecnología y 
sector audiovisual. Además, lo 
hará en un 70% apoyado en la 
banca y gestores de capital ries-
go y el resto a través del propio 
ente, según anunció ayer José 
Carlos García de Quevedo, pre-
sidente del ICO, en el Foro or-
ganizado por el Grupo Joly 
(editor de este periódico), en 
colaboración con Unicaja Ban-
co, ayer en el Gran Hotel Mira-
mar de Málaga.  

Este montante forma parte 
de los 83.000 millones de eu-
ros en créditos que la Comisión 
Europea aprobó el pasado 16 
de octubre para España en la 
segunda fase del programa 
Next Generation. Para ello, 
García de Quevedo hizo ayer  
hincapié en la oportunidad ne-
cesaria de apoyarse en el sector 
financiero, pese a que parte de 
estos préstamos blandos que 

parten de Europa podrán cana-
lizarse directamente por el 
ICO, “el 70% serán gestiona-
dos por los bancos y sociedades 
gestoras, ya hemos comproba-
do con los avales Covid que lle-
garon al 98% de micropymes y 
autónomos gracias a su capila-
ridad”. 

La primera de las líneas, y la 
que más peso tendrá, según 
anunció García de Quevedo, 
será la línea de transición ver-
de, que contará con 22.000 mi-
llones de euros. La segunda en 
importancia es aquella que se 
relaciona con las empresas y 
los emprendedores y va en la lí-
nea de favorecer el emprendi-
miento empresarial; esta parti-
da estará dotada, según las es-
timaciones con 8.150 millones 
de euros.  

Esta línea “no servirá para re-
financiar deuda preexistente, 
sólo para crecimiento”, remar-
có el director del ICO. Servirá 
para impulsar proyectos inno-
vadores que potencien el tejido 
empresarial.  

Le siguen dos líneas que ten-
drán 4.000 millones de euros, 
según los cálculos previos, ya 
que “esto dependerá de cómo 

El ICO canalizará 40.000 millones 
del plan de recuperación europea

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER ALBIÑANA 

El director del Instituto de Crédito Oficial, José Carlos García de Quevedo, responde a las preguntas del director de ‘Málaga Hoy’, Antonio Méndez.

l García de Quevedo, presidente del organismo, afirma que dos tercios se hará a  
través de bancos y gestores de capital riesgo y el restante a través del propio ente

 

García de Quevedo durante su intervención.

Ya comprobamos 
durante el Covid  
que la colaboración 
público privada con  
los bancos funciona”

Queremos que el 
40% de la financiación 
del ICO sea para 
proyectos sostenibles en 
lo ambiental y lo social”

Uno de nuestros 
ejes es el crecimiento 
de las empresas,  
que permite más 
innovación y empleo”
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respondan las empresas”. La 
primera de ellas es la que tiene 
que ver con la tecnología y la 
innovación, “será para impul-
sar capital riesgo y startups”; y 
la segunda de ellas tiene que 
ver con la vivienda social, en la 
que este montante podrá usar-
se tanto para los suelos, la ur-
banización y la construcción 
directa de viviendas en régi-
men de alquiler o precios ase-
quibles.  

En esta línea, además, desta-
có el presidente del ICO la “ne-
cesidad de trabajar con las ad-
ministraciones, ya que en mu-
chos casos estos proyectos ne-
cesitan de licencias y trámites 
que deberán aligerarse”, apun-
tando, además, que estos con-
tarán con un mayor plazo, “po-
drán ser de hasta 20 o 30 años”.  

Por último, cabe señalar una 
línea de 1.712 millones de eu-
ros en el “llamado Spain Au-
diovisual Hub”, señaló García 
de Quevedo, que apuntó que 
estará especialmente pensado 
para el impulso de rodajes en 
España y serán muy importan-
tes en su canalización los Films 
Offices –oficinas de cine que 
tratan de atraer rodajes, tanto 
de películas, como de series o 
anuncios– que se reparten por 
toda la geografía nacional.  

Además de los préstamos que 
van a encauzar vía colabora-
ción público privada y aque-
llos, los de mayor envergadura, 
que dirijan desde el propio 
ICO, García de Quevedo asegu-
ró que la Comisión Europea 
exige que una parte de estos 
fondos vaya al capital riesgo, 
que se gestionará a partir de la 
filial del ente dedicada a esto, 
Axis; pero también deberán in-
vertir y adquirir bonos emiti-
dos por empresas españolas. 

Las condiciones para poder 
acceder a estos préstamos, ex-
plicó epidérmicamente el pre-
sidente del ICO, dependerán 
de si la envergadura de los mis-
mos está por encima o no de los 
10 millones de euros. Para los 
que no superen esta cantidad, 
“hará falta una declaración 
responsable, que no se use pa-
ra refinanciar deuda o para un 
proyecto ya financiado, que 
sea sostenible medioambien-
talmente y condiciones de ries-
go como las de cualquier ban-
co”.  

El Instituto de Crédito Oficial 
es el banco nacional de promo-
ción español, adscrito al Minis-
terio de Asuntos Económicos y 
Transformación Digital. Apoya 
proyectos empresariales inno-
vadores y sostenibles en Espa-
ña y en otros mercados me-
diante la concesión de présta-
mos y otras formas de financia-
ción, contribuyendo así al cre-
cimiento sostenible. Como ban-
co nacional de promoción, 
ofrece financiación a las em-
presas, particularmente a las 
pymes y a los autónomos. 

El ICO integra la sostenibili-
dad como un principio hori-

zontal de actuación, centran-
do su actividad de manera no-
table en la promoción de pro-
yectos sostenibles, tanto desde
el punto de vista social como
medioambiental, en línea con
lo recogido en su Estrategia
2022-2027 y en el marco del
Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia. En
2022 el Instituto de Crédito
Oficial participó con más de
2.200 millones de euros en
operaciones que movilizarán
una inversión de 15.931 millo-
nes de euros en proyectos que
generan un impacto medioam-
biental o social positivo. 

García de Quevedo destacó
que los activos que gestiona el
ICO están “en torno a 340.000
millones de euros en casi 1.400
millones de transacciones”, de
las que buena parte se deben a la
gestión de los avales del Covid. 

Además, subrayó ayer que
durante los tres últimos años,
no sólo han hecho frente a la
pandemia, también se han
“preparado para el futuro, dise-
ñamos un plan con dos ejes:
uno el propio Plan de Recupe-
ración, y otro los fondos Next
Generation de la Unión Euro-
pea”.  

Así, establecen tres grandes
objetivos, el primero de ellos es
el crecimiento empresarial,
“sobre todo teniendo en cuenta
que las empresas españolas son
más pequeñas que las del en-
torno y empresas más grandes
son más innovadoras y generan
más empleo de calidad”. 

En este sentido, valoró el
buen devenir de las empresas
españolas en términos de inter-
nacionalización, “desde la an-
terior crisis financiera, [el teji-
do empresarial nacional] ha
hecho muy bien sus deberes
porque ha diversificado los
mercados y ha sabido invertir”,
apuntando que después del Co-
vid en lo referente a la exporta-
ción, las empresas españolas se
han visto fortalecidas en terce-
ros países.  

El segundo, la sostenibilidad
medioambiental, social y de
gobernanza y, por último, la di-
gitalización, “por el impacto
que tiene en las empresas”.
García de Quevedo subrayó que
el compromiso que ha adquiri-
do el Instituto de Crédito Ofi-
cial es que “el 40% de la finan-
ciación sea sostenible me-
dioambiental y socialmente”. 

En su último gran movimien-
to, en el mes de octubre, lanzó
una emisión de bonos por im-
porte de 1.000 millones de eu-
ros con vencimiento en mayo
de 2029. La demanda genera-
da por la operación –superior a
los 2.300 millones de euros–
muestra la confianza de la base
inversora en los bonos emitidos
por el Instituto de Crédito Ofi-
cial. El 76% del volumen se ha
colocado entre cuentas inter-
nacionales, destacando la de-
manda de Alemania, Austria e
Italia.

 

La mitad de los avales  
Covid ya han sido devueltos 

José Carlos García de Queve-
do también destacó lo bien 
que han funcionado los avales 
Covid, uno de los momentos 
más duros en sus cinco años 
al frente del organismo –en 
esta etapa convulsa se han 
sucedido una pandemia mun-
dial y dos guerras–. De esta 
manera, el presidente del ICO 
afirmó que la mitad de los 
avales Covid ya han sido de-
vueltos y que la tasa de impa-
go es de un 2%. Según datos 
del Banco de España, la deuda 

nes de trabajadores que cada 
vez son menos estacionales, 
con un mayor peso del empleo 
tecnológico. Además, García 
de Quevedo también subrayó 
que la inflación está por deba-
jo de la zona euro, por lo que 
el sector exterior “ha servido 
de palanca de crecimiento de 
la economía española”. A esto 
se suma, apuntó.  que en la 
gestión de avales Covid, “sigue 
abierto el proceso de medi-
das de solvencia salarial”, esto 
permitirá que las empresas 
que “necesiten medidas de ali-
vio de su deuda, pueden solici-
tar la ampliación de extensión 
de plazo a través de toda la vi-
gencia de la operación”.

viva de los mismos está en tor-
no a los 75.300 millones de eu-
ros. Que estos se estén devol-
viendo con normalidad, se debe 
a la buena marcha de la econo-
mía española, con un creci-
miento del 6,4% en 2021 y del 
5,8% en 2022 “que ha permitido 
que la facturación de las em-
presas sea positiva”. Esto su-
pone “una mejora del clima del 
negocio en España”, que se ba-
sa en la “resiliencia que está 
demostrando la economía espa-
ñola”, que alcanza los 22 millo-

 

El director de ‘Malaga Hoy’, Antonio Méndez; el director de Relaciones Institucionales e Imagen de Unicaja Banco, 

Fernando Ríos; el director del ICO, José Carlos García de Quevedo, y el director general del Grupo Joly, Tomás Valiente.

 

Los asistentes al Foro del Grupo Joly con el director del ICO en uno de los salones del Gran Hotel Miramar de Málaga.
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J. Pedrosa  

Andalucía destaca como tercera 
comunidad autónoma en la que 
el Instituto de Crédito Oficial 
(ICO) invierte más, por detrás 
de Madrid y Cataluña, con “en-
tre un 15% y un 20% del total”, 
según señaló su presidente, Jo-
sé Carlos García de Quevedo, en 
el Foro Joly organizado ayer por 
el editor de este periódico en co-
laboración con Unicaja Banco 
en el Gran Hotel Miramar de 
Málaga. García de Quevedo 
apuntó que esta es una cantidad 
“importante y nada desdeña-
ble”, a la vez que elogiaba el te-
jido empresarial de la región.  

“Hay mucho emprendimiento 
en Andalucía, el tejido empresa-
rial andaluz ha sabido mante-
nerse después del Covid, cada 
vez que vengo por aquí y hablo 
con empresarios lo veo de pri-
mera mano”, afirmó García de 
Quevedo –que además es natu-
ral de Jerez–, a la vez que apun-
taba que no sólo se da en los po-
los de Sevilla y Málaga. “Hay 
muchos nómadas digitales que 

están trabajando a nivel global 
viviendo en Andalucía, no sólo 
en la Costa del Sol, aunque en 
Málaga tenemos un gran faro de 
la innovación como es el Parque 
Tecnológico”.  

Así, destacó a Andalucía co-
mo “una gran potencia, pero no 
sólo en el turismo, hay un supe-

rávit en las balanzas de pago de 
los servicios no turísticos”, co-
mo por ejemplo la ingeniería, 
asesoría o consultoría, además 
de sectores como los videojue-
gos o los centros de servicios 
compartidos. Además, señaló el 
Puerto de Algeciras como uno 
de los centros logísticos y de ex-

portación más importantes pa-
ra el conjunto de España. 

Además, destacó que entre los 
activos del ICO, en Andalucía se 
han gestionado “unos 40.600 
millones de euros, y aquí incluyo 
los 17.200 millones de euros de 
la línea de avales Covid para más 
de 188.000 empresas andaluzas, 

la mayoría micropymes y autó-
nomos que han conseguido man-
tener la actividad boyante”.  

En los productos de media-
ción destacó que desde ICO han 
movilizado casi 900 millones de 
euros a más de 8.000 empresas, 
“el 80% pymes y autónomos” y 
en financiación directa se ha lle-
gado a casi 200 empresas por ca-
si 260 millones de euros. Tam-
bién, en lo que se refiere a capi-
tal riesgo, “que casi todo se con-
centra en Madrid o Barcelona, 
también invierten en Andalu-
cía”, hay 66 empresas de la re-
gión en las que se ha invertido 
capital a partir de las gestoras.  

En lo referente a uno de los 
grandes proyectos de la provin-
cia, el tren litoral hasta Marbella, 
García de Quevedo afirmó que el 
ICO, al ser un proyecto que cua-
dra con la línea medioambiental, 
“podría poner hasta un 70%, 
siempre que un privado ponga el 
otro 30%”, pero, avisa: “Tendrá 
que estudiarse la rentabilidad del 
proyecto”. Afirmó que esta ope-
ración podría llevarse en conjun-
to con el Banco Europeo de Inver-
siones (BIE). 

  

  

 

“Andalucía recibe entre 
un 15% y un 20% de  
la inversión del ICO”

l El presidente del organismo destaca el peso 

innovador y tecnológico de la región en el conjunto  

de España, siendo la tercera en importancia

 

Raúl Morales, Ignacio Peinado, Francisco Menjívar y Joaquín Castillo.

 

José Antonio Vargas, Violeta Aragón, José Carlos García de Quevedo, Tomás Valiente, Fernando Ríos, Carlos 
García y Adolfo Gil.

 

Marisol Pérez, Francisco Reguera, Jesús Burgos, Fernando Ortega, Javier Cintora, Begoña 
Amores y Javier Ulecia.

  

Fernando Ortega y Rocío García.

 

Antonio José Guzmán, Fernando Lisbona, Marisol Pérez, Miguel Ángel Fernández, 
José Antonio Vargas, Francisco Reguera, Javier Aguilera y Antonio Martín.
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Antonio López, Cristina Gaspar, Arturo Rodríguez, Luisa Martínez, Juan Palma, Javier Martínez, Roberto 
Valussi y José Domínguez.

 

Beatriz Cuevas, Rocío García, Teresa Moreno, Fernando Lisbona, Antonio Ortiz, María Dolores 
Fernández y José María Vico.

Loli Navarro, Francisco Bernardinelli, Javier Martín, Daniel Torres, Enrique López y Tomás Pérez.

Jorge Pedrosa, Antonio José Guzmán, Juan Arenas y Jorge Garcés.

  

Toñi Moreno, Rafael Fuentes, Ernesto Espada y José Esteban.

Invitados, ayer, en el Gran Hotel Miramar.

 

Jesús Ramón Vida, Jessica Molina, Milagros Gil, Javier Aguilera y 
Francisco Martín.

 

José Carlos García de Quevedo, Tomás Valiente y 
Antonio Méndez.

Antonio Martín, Miguel Ángel Fernández, Óscar Olivas, Jorge 
Borrego y Roberto García.

 

Fernando Ríos y Carlos García.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 41

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/11/2023

 España

 7 148 EUR (7,644 USD)

 252,39 cm² (40,5%)

 2191 EUR (2343 USD) 

Redacción SEVILLA 

La Consejería de Agricultura, 
Pesca, Agua y Desarrollo Rural 
calcula que los agricultores y 
ganaderos andaluces van a per-
der con la nueva Política Agra-
ria Común (PAC) unos 134 mi-
llones de euros anuales, lo que 
supone una reducción de más 
del 10% en relación al año 
2020, último año de aplicación 
de la anterior PAC (2021 y 
2022 fueron de transición). Se-
gún la Junta, esta pérdida se 
concentra en las tierras de cul-
tivo, “con disminuciones esti-
madas en torno al 26% en seca-
no y de aproximadamente el 
32% en regadío”. 

Por provincias, las más dam-
nificadas con la nueva Política 
Agraria Común serán Sevilla, 
con un 23% menos, y Jaén, con 
un 12% de pérdidas. 

Estos datos muestran, según 
la Consejería de Agricultura, la 
necesidad de una modificación 
del plan estratégico de la PAC 
(Pepac) por parte del Ministe-

rio de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación. “De lo que se trata 
es de que la PAC pueda seguir 
siendo un incentivo para el 
campo”, asegura en un comuni-
cado la Junta. 

Agricultura informa, ade-
más, de que ha abonado ya el 
anticipo de la PAC autorizado 
por la Comisión Europea, que 
asciende al 70% del total. 

En concreto, en el que es el 
primer año del marco de la 
nueva PAC establecida por Eu-
ropa, más de 200.000 agricul-
tores y ganaderos andaluces 
han percibido más de 700 mi-
llones de euros.  

Atendiendo a los diferentes 
tipos de ayudas, destaca espe-
cialmente, según señala la Con-
sejería de Agricultura, la ayuda 
básica a la renta sostenible que, 
junto a la ayuda complementa-
ria redistributiva y la ayuda 
complementaria para los jóve-
nes agricultores y agricultoras 
suman en torno a 450 millones 
de euros. 

Una vez más, las provincias 

de Jaén, Sevilla y Córdoba con-
centran la mayor parte de las 
ayudas de la Política Agraria 
Común, seguidas por las pro-
vincias de Granada, Cádiz, Má-
laga, Huelva y Almería. 

Con la aplicación, por vez 
primera, del nuevo régimen de 
ayudas directas para el período 
2023-2027 de la PAC hay nove-
dades como la asignación de 
nuevas ayudas, por ejemplo, 
los ecorregímenes, el pago re-
distributivo y, por supuesto, la 
ayuda asociada al olivar. “Se ha 
tratado, por lo tanto, de un año 
más complicado para los agri-
cultores, ganaderos y las enti-
dades colaboradoras a la hora 
de familiarizarse con la trami-
tación de estas ayudas”, señala 
en referencia a las denuncias 
del PSOE-A y de organizacio-
nes como UPA-A, que afirma-
ban que las ayudas que estaban 
llegando hasta ahora a los agri-
cultores no correspondían a to-
do el anticipo de la PAC sino so-

lo con la ayuda básica a la ren-
ta y a la ayuda redistributiva.  

“Pese a las dificultades, cabe 
destacar que el sector agrario 
andaluz ha demostrado, una 
vez más, su profesionalidad y 
capacidad de adaptación y ha 
sido líder en la aplicación de 
los nuevos requisitos, que su-
ponen más exigencias desde el 
punto de vista agrario y, muy 
especialmente, medioambien-
tal. Así, por ejemplo, Andalucía 
destaca por ser la primera co-
munidad autónoma española 
en proporción de superficie 
que se ha acogido a las cubier-

tas en cultivos leñosos, evitan-
do así la degradación del suelo 
y contribuyendo a la mejora de 
la calidad del agua y de la bio-
diversidad”, señala la Conseje-
ría de Agricultura. 

El esfuerzo de agricultores y 
ganaderos, continúa el depar-
tamento que dirige Carmen 
Crespo, “se va a ver penalizado 
por esta reforma de la Política 
Agraria Común con motivo del 
diseño que se ha establecido de 
las nuevas ayudas, establecido 
por parte del Gobierno de Es-
paña con su plan estratégico 
para la PAC”.

La Junta calcula que el 
campo pierde 134 millones 
al año con la nueva PAC
l Asegura que agricultores y ganaderos 

recibirán de media un 10% menos que  

en 2020, último año del anterior periodo

ARCHIVO 

Recolección de la aceituna.

Agricultura abona todo 
el anticipo de la PAC, 
700 millones para 
200.000 productores
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ABC SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, el popular José 
Luis Sanz, presidió ayer la firma de 
los convenios con las diez entidades 
que desarrollarán el programa ‘Se-
villa Integra 23-24’, con el que el Ayun-
tamiento aportará 4,35 millones de 
euros para la integración laboral. 

En el acto se presentaron los pro-
yectos subvencionados por este pro-
grama que tienen como objetivo «fa-
cilitar o mejorar la inserción socio-
laboral» a través de prácticas 
profesionales no laborales y de inser-
ción laboral. El Ayuntamiento, a tra-
vés del Área de Cartuja, Parques In-
novadores, Empleo, Economía y Co-
mercio, aporta 4,3 millones de euros 
de la cantidad total del programa, 
que asciende a 4,8 millones de euros 
con la aportación de las entidades.  

Sanz destacó este esfuerzo econó-
mico municipal para un programa 
que va a llegar a todos los distritos, 
aunque centrará sus esfuerzos en los 
barrios de atención preferente.

El Ayuntamiento 
invertirá 4,3 
millones para el 
programa laboral 
‘Sevilla Integra’

EMPLEO
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R. S. 

El consejero de Turismo, Cultu-
ra y Deportes de la Junta de An-
dalucía, Arturo Bernal, anunció 
ayer una inversión de 20 millo-
nes de euros en el estadio de la 
Cartuja para convertirlo en el 
“estadio nacional”, siguiendo el 
modelo de estadios como el de 
Wembley, en Londres, o el 
Saint-Denis de París. 

En una entrevista en Canal 
Sur Radio, el titular de Depor-
tes en el Gobierno andaluz con-

firmó esta inversión de 20 mi-
llones a fin de ejecutar cambios 
en el estadio, sobre todo, enca-
minados a “ampliar el aforo” 
hasta alcanzar las 75.000 loca-
lidades y así convertirlo en un 
estadio emblemático como el 
Wembley londinense o el pari-
sino de Saint-Denis. 

Arturo Bernal recordó que ya 
se han invertido cinco millones 
en mejoras después de que hu-
biera encima de la mesa del an-
terior Ejecutivo andaluz del 
PSOE, según sus palabras, un 
proyecto para la demolición del 
estadio de la Cartuja con un pre-
supuesto que cifró en 40 millo-
nes de euros. 

La inversión de 20 millones de 
euros busca, remarcó el conseje-
ro, que el estadio de la Cartuja se 
convierta en el “estadio nacio-
nal” para los grandes eventos 
deportivos y para otro tipo de 
actividades multitudinarias.  

En la misma entrevista, Bernal 
volvió a referirse a los futuros 
usos de las Atarazanas, cuyas 
obras van en tiempo y forma. Para 
esos usos, ha recordado que la 

gestión del espacio está cedida 
hasta 2041 a la Fundación Caja-
sol, que es la que tendrá que pre-
sentar el proyecto de musealiza-
ción a la Junta, propietaria del 
edificio. 

El consejero subrayó la “dispo-
sición” de Cajasol a trabajar de la 
mano de la administración anda-
luza para determinar los mejores 
usos que, en cualquier caso, ten-
drán cabida una vez que termi-
nen los trabajos de recuperación 
de este edificio histórico. 

Durante el pasado mes de 
agosto, José Luis Sanz comunicó 
que su administración munici-
pal estaba trabajando en poten-
ciar las vías de acceso al estadio. 
Al igual que en llevar a cabo me-
joras en las áreas de movilidad, 
estacionamiento y aumentar el 
transporte público a la zona.  

En un comunicado de prensa, el 
alcalde resaltó que su objetivo es “ 
dotar al estadio de instalaciones 
de primer nivel y ofrecer un entor-
no y accesos de alta calidad”.

Inversión de 20 
millones para que 
la Cartuja sea un 
“estadio nacional”
La Junta proyecta 

elevar a 75.000 

espectadores su 

aforo y seguir el 

modelo de Wembley
M. G.  

Interior del estadio de la Cartuja, en una imagen reciente.

El consejero Bernal 
recuerda que ya se han 
invertido cinco millones 
en mejoras en el recinto
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M. L. / R. A. 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía quiere conver-
tir el estadio de la Cartuja en un ‘es-
tadio nacional’ con 20 millones de eu-
ros para su reforma. Así lo anunció 
el consejero de Turismo, Cultura y De-
portes Arturo Bernal ayer, queriendo 
seguir el modelo de estadios como el 
de Wembley, en Londres o el Saint-
Denis de París. 

En una entrevista en Canal Sur Ra-
dio recogida por Europa Press, el ti-
tular de Deportes en el Gobierno an-
daluz confirmó esta inversión para 
ejecutar cambios en el estadio, sobre 
todo encaminados a «ampliar el afo-
ro» hasta alcanzar las 75.000 locali-
dades y convertirlo así en un estadio 
emblemático como el londinense o el 
parisino. 

Arturo Bernal recordó que ya se 
habían invertido cinco millones en 
mejoras después de que hubiera en-
cima de la mesa del anterior ejecuti-
vo andaluz del PSOE, según sus pa-
labras, un proyecto para la demoli-
ción del estadio de la Cartuja con un 
presupuesto que ha cifrado en 40 mi-
llones de euros. La inversión busca, 

remarcó el consejero, que el estadio 
de la Cartuja se convierta en el «esta-
dio nacional» para los grandes even-
tos deportivos y para otro tipo de ac-
tividades multitudinarias, tal y como 
viene sucediendo desde hace varios 
años con los partidos de la selección 
española de fútbol o los conciertos de  
grandes artistas. 

Otras actuaciones 
Hace unas semanas, también se anun-
ció en este periódico que el estadio 
La Cartuja había comenzado su trans-
formación con una instalación foto-
voltaica destinada al autoconsumo. 
Ha sido diseñada y medida por un de-
partamento de ingenieros expertos 
en este campo con la colocación de 
hasta 768 paneles de 460 wp reparti-
dos en la cubierta en la zona sur, tal 
y como pudo conocer ABC de Sevilla.  

La instalación es la primera recon-
versión que hace un estadio de fútbol 
en Andalucía de este tipo, alcanzará 
una potencia pico 353,28 Kwp y 300 
kilovatios nominales, lo que permiti-
rá un ahorro en torno a los 100.000 
euros anuales en la rebaja de la fac-
tura eléctrica.  

Igualmente, se comentó que la Jun-
ta pretende realizar una actuación 
para el agua caliente sanitaria a tra-
vés de energía renovable con capta-
dores solares híbridos. 

Desde la consejería del ramo, y des-
pués de varios estudios, entendieron 
la situación de los beneficios que su-
pondrá la implantación de estas pla-

cas solares por un coste de actuación 
de 250.000 euros más IVA y con unas 
ventajas evidentes en lo económico.  

Actualmente, la capacidad del es-
tadio es de 58.000, insuficiente por 
ahora para ser también catalogado 
por la UEFA, máxima institución del 
fútbol en Europa, como ‘estadio cin-
co estrellas’, un reconocimiento que 
sí disfrutan otros espacios en el con-
tinente.  

La intención de la sociedad que ges-
tiona el edificio es que, además de  
ser sede del Mundial, sea también la 
de que se abra la posibilidad de alber-
gar una final de la Liga de Campeo-
nes en un futuro.  

Ya albergó hace años una final de 
la copa de la UEFA entre el Celtic y el 
Oporto el 21 de mayo de 2003, así 
como el Mundial de Atletismo cuatro 
años antes y formó parte de la candi-
datura de Sevilla como ciudad olím-
pica en la época de Alejandro Rojas 
Marcos como alcalde.   

La Junta de Andalucía ya sabe que 
con el aumento de unos 7.000 espec-
tadores en capacidad se pasaría a es-
tar dentro del rango de los mejores 
estadios continentales. 

En este sentido, en estos momen-
tos se están haciendo planteamien-
tos para mejorar el estadio con dis-
tintas opciones teniendo en cuenta 
que el Betis desembarcará la próxi-
ma temporada para jugar sus parti-
dos ante las obras que se van a reali-
zar en el Benito Villamarín.  

Algunas de las mejoras que se reali-
zarán en torno al estadio La Cartuja an-
tes de que el club heliopolitano dispu-
te sus partidos como local está el del ac-
ceso a la zona, con muchos problemas 
actualmente cada vez que se produce 
un evento.  

Esta situación ha mejorado paulati-
namente pero el entorno necesita una 
remodelación y unos accesos decoro-
sos de uno de los estadios que puede al-
bergar partidos del Mundial de 2030.

La Cartuja se proyecta como 
‘estadio nacional’ con un aforo 
de 75.000 espectadores
∑ La Junta de Andalucía 

invierte 20 millones 
para convertirlo en un 
Wembley londinense o 
Saint-Denis parisino

Una de las asignaturas pen-
dientes en torno al estadio de 
la Cartuja es que haya más 
transporte público en su 
entorno y cuando se desarro-
llen eventos como conciertos. 
El Ayuntamiento ha promovi-
do que las líneas de Tussam 
funcionen de forma gratuitas 
cuando acaben estos actos.    

Por otro lado, Renfe va a 
estudiar la posibilidad de 
ampliar el número de trenes 
con destino a la parada 
llamada ‘Estadio Olímpico’, a 
pocos metros de las instalacio-
nes cuando se desarrollen 
eventos que reúnen a decenas 
de miles de personas.

Más transporte 
público hasta el 
recinto

Esta inversión se suma a la 
transformación que se está 
realizando con la 
instalación fotovoltaica 
destinada al autoconsumo 

Cabe recordar que a partir 
de la próxima temporada, 
el Betis jugará sus partidos 
allí por las obras en el 
Benito Villamarín

El estadio de la Cartuja de Sevilla, después de que le colocaran las placas fotovoltaicas en la cubierta  // VÍCTOR RODRÍGUEZ
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

S
e acabaron las vacaciones sub-

vencionadas a familias en las 

residencias de tiempo libre de 

la Junta de Andalucía. El Go-

bierno andaluz ha decidido despren-

derse de los cuatro complejos vacacio-

nales que tiene en propiedad en las lo-

calidades de Marbella (Málaga), 

Aguadulce (Almería), La Línea (Cádiz) 

y Pradollano (Granada), al tiempo que 

cerrará los dos que están funcionan-

do en edificios cedidos por los ayun-

tamientos de Punta Umbría (Huelva) 

y Siles (Jaén).  

El motivo es económico. La gestión 

de estos edificios transferidos por el 
Estado a Andalucía a principios de la 

década de los ochenta ha dejado un 

agujero económico de 123,76 millones 

de euros en las arcas autonómicas des-

de el año 2015. Mantener abiertas unas 

instalaciones públicas tan deficitarias 

ha costado 140 millones de euros a los 

andaluces desde dicho ejercicio, a ra-

zón de 15 millones en pérdidas anua-

les, cuando los ingresos obtenidos en 

los citados ocho años ascienden solo 

a 16 millones. El lastre que supone no 

tiene punto de comparación con los be-

neficios que aporta. Sólo 18.388 usua-

rios utilizaron las residencias en 2022, 

que representan el 0,22% de la 

población andaluza, se-

gún informaron a 

ABC fuentes del 

Ejecutivo anda-

luz. Que una fa-

milia pasara sus 

vacaciones en es-

tas residencias 

acarreaba 

a las arcas autonómicas un gasto de 

800 euros. En su lugar, la Consejería de 

Inclusión Social, Juventud, Familias e 

Igualdad prepara el lanzamiento de un 

programa de vacaciones para personas 

sin recursos. 

La plantilla de estos complejos de 

ocio, compuesta por 341 trabajadores 

(11 funcionarios y 330 personal labo-

ral), no será despedida. La Junta de An-

dalucía se ha comprometido —y así se 

lo trasladó ayer a los dirigentes de UGT 

y CC.OO.— a recolocar a todos ellos. 

Les va a ofrecer distintas opciones de 

destino con mejores condiciones la-
borales. En cuanto al personal labo-

ral, 167 trabajan todo el año y 163 son 

fijos discontinuos. El traspaso inclu-

ye la conversión en fijos del personal. 

La fórmula para desprenderse de 

las residencias varía atendiendo a su 

valor patrimonial. La Consejería de 

Empleo, Empresa y Trabajo Autóno-

mo, a las que están adscritas, prevé po-

ner en venta los edificios de Pradolla-

no y Aguadulce, mientras que sacará 

a concurso los de Marbella y La Línea 

de la Concepción, que se encuentran 

en zonas turísticas más cotizadas y 

pueden reportar más ingresos a la Jun-

ta mediante una concesión o arrenda-

miento. En lo que atañe a las sedes de 

Punta Umbría y Siles, serán devueltas 

a los ayuntamientos. En el primero el 

personal es de la Junta, mientras que 

la del municipio jiennense se explota 

mediante una concesión. 

El precedente de Cádiz 
La idea es replicar la rentable opera-
ción que se puso en marcha a finales 

de 2019, tras la llegada del PP y Ciuda-

danos al Gobierno andaluz, con la re-

sidencia de tiempo libre de Cádiz, que 

estaba en primera línea de la playa de 

la Victoria. Después de permanecer 

más de una década clausurada y aban-

donada, la anterior Consejería de Ha-

cienda adjudicó el complejo a la socie-

dad Vico Black 98. La empresa perte-

neciente al grupo inmobiliario sevillano 

Q Hotels realizó la mejor oferta en la 

puja abierta por la residencia Tiempo 

Libre: ofreció 11.811.410 euros para ha-

cerse con el edificio, más de dos millo-

nes por encima del precio tasado en 

un principio por la administración an-

daluza (9,78 millones).  

Tras año y medio de obras, el hotel 

de cuatro estrellas Cádiz Bahía inau-

gurado el 2 de diciembre de 2022 ya se 

ha convertido en un referente de los 

eventos que acoge la capital. Dispone 

también de 5.000 metros cuadrados de 

locales comerciales y 

La Junta se deshace de su ruinosa 
red de residencias de vacaciones
∑ La gestión de los complejos destinados 

a costear el descanso a familias deja un 
agujero de 123,7 millones desde 2015 

∑ La Administración andaluza recolocará 
a los 341 trabajadores de las residencias 
de tiempo libre y los hará fijos

El Gobierno andaluz pone 
en venta las de Pradollano 
y Aguadulce y sacará a 
concurso las de Marbella y 
La Línea para arrendarlas 

La Consejería de Inclusión 
Social prepara un 
programa de vacaciones 
para personas sin recursos 
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plazas de aparcamiento subterráneo. 

El origen de las residencias de tiempo 

libre se remonta a la dictadura fran-

quista, que ideó estos complejos para 

financiar el ocio y descanso de las fa-

milias trabajadoras con precios popu-

lares. El Gobierno socialista de Manuel 

Chaves continuó con esta práctica. En 

1999 cedió por decreto la gestión y ad-

judicación exclusiva de las plazas a los 

sindicatos UGT y Comisiones Obreras, 

que cobraban unos precios públicos a 

las familias y después ingresaban el 

80% de lo recaudado a la Administra-

ción. El 20% restante se lo quedaban 

en concepto de «gastos originados por 

la gestión» de las plazas de las resi-

dencias.  

 Otras organizaciones, como USO y 

la Central Sindical Independiente y de 

Funcionarios (CSIF), acudieron a los 

juzgados para acabar con lo que consi-

deraban un agravio. Alegaron que ha-

bían sido discriminados porque afilia-

dos de otros sindicatos y el resto de ciu-
dadanos tenían los mismos derechos 

a pasar las vacaciones con sus familias 

en dichas residencias, al margen de su 

adscripción política o sindical. 

Los tribunales les dieron la razón y 

el 3 de abril de 2006, la Administra-

ción retiró la gestión a las federacio-

nes regionales de UGT y CCOO. La pri-

mera sentencia de la Sala de lo Con-

tencioso del Tribunal Superior de 

Justicia de Andalucía (TSJA) fue dic-

tada el 2 de mayo de 2000. Se esperó a 

que el Supremo la declarara firme para 

retirar la cesión a ambos sindicatos. 

Desde entonces es la propia Junta de 

Andalucía la que asume la explotación. 

Residencia de tiempo libre de 

Marbella que la Junta de Andalucía 

sacará a concurso  // ABC
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A. R. V./ M. M.  SEVILLA 

L
as residencias de tiempo li-
bre andaluzas arrastran la 
polémica desde hace años. 
El más sonado se produjo 

entre los años 2003 y 2006, hace ya 
17 años. Entonces la Junta cedió la 
gestión de esos centros a los sindi-
catos UGT y CC.OO. Hasta ahí, un 
acuerdo normal y habitual entre el 
entonces Gobierno andaluz del PSOE 
y dichas plataformas sindicales.  

El problema llegó cuando UGT y 
CC.OO. dejaron de ingresar en las ar-
cas públicas 6,1 millones de euros 
que generaron las residencias bajo 
su gestión. Según reclamó en 2020 
la Junta, ya en manos del PP, fueron 
4 millones de euros por parte de 
CC.OO. y 2,1 por parte de la UGT los 
que dejaron de ingresarse al erario 
público.  

¿Qué pasó? Según explicaron am-
bos sindicatos en su momento, na-
die de la Junta, entonces con el PSOE 
al frente, les pidió que ingresaran ese 
dinero. La dejadez en la petición de 
cobro devino en la prescripción de 

cualquier presunto delito que las ac-
ciones de UGT y CC.OO. pudieran ha-
ber supuesto.  

El caso se complica y en el mismo 
entran actores más que conocidos 
en los juzgados andaluces. Porque 
quienes estaban al frente de los de-
partamentos que firmaron las cesio-
nes de dichos espacios y no reclama-
ron el dinero público eran tres: Juan 
Márquez, Daniel Alberto Ribera y 
Francisco Javier Guerrero. Los nom-
bres sonarán porque estos tres altos 
de la Consejería de Empleo en tiem-
pos del PSOE han hecho en más de 
una ocasión el paseíllo por los juz-
gados a cuenta de varios casos de co-
rrupción.  

El caso tiene hasta un muerto. Se 
trata precisamente de uno de los se-

ñalados en este caso, el exdirector 
general de Trabajo, Francisco Javier 
Guerrero, quien murió en 2020 y, por 
razones obvias, no fue juzgado por 
este asunto aunque sí por otros que 
dieron con sus huesos en la cárcel.  

Denuncia de Empleo 
Desde 2006, cuando los sindicatos 
dejan de gestionar las residencias y 
volvieron a la Junta y hasta 2020, 
todo el mundo miró hacia otro lado. 
En ese año la consejera de Empleo, 
Rocío Blanco, llevó a los juzgados el 
agujero de 6,1 millones de euros. El 
cambio en el Gobierno andaluz, que 
desde dos años antes estaba en ma-
nos del PP por primera vez en 37 
años, hizo que variara también la ac-
titud de la Junta ante esta cuestión. 
El problema es que el Juzgado deter-
minó que, después de tanto tiempo, 
el caso estaba prescrito.  

Además, según el juez, las prue-
bas no determinaban una apropia-
ción indebida. Los tres acusados que 
eran altos cargos de la Junta —que 
quedaron en dos por la muerte de 
Guerrero— se libraron del caso. Pero 
no del escarnio de ver en el escrito 
de la Guardia Civil que habían actua-
do «con una reiterada dejadez y ne-
gligencia» en la gestión de los cen-
tros de tiempo libre.  

En el caso también estuvieron en-
vueltos hasta seis dirigentes sindi-
cales. Sin embargo, como ocurrió con 
los altos cargos socialistas en la Jun-
ta, el archivo del caso les libró de 
cualquier condena.  

La cuestión es que, aunque el caso 
de archivara tras prescribir, en las 
arcas públicas andaluzas, reconoció 
el juez, quedó un agujero de 6,1 mi-
llones de euros. Las residencias de 
tiempo libre, de las que ahora se des-
prende la Junta, fueron en su día ren-
tables. Al menos para el bolsillo de 
UGT y CC.OO.  

UGT y Comisiones Obreras se quedaron con  seis 

millones de euros  que generaron las residencias de 
tiempo libre entre 2003 y 2006, dinero procedente 
de las tarifas públicas que no devolvieron a la Junta

Una vía de ingreso 
sindical muy cara 
para los andaluces

Residencia de tiempo libre de la Junta de Andalucía en Cádiz, una de las que ahora se deshace el Gobierno  // ABC

Guerrero, exdirector de 
Trabajo, murió antes de 
que la investigación le 
salpicara. El caso se 
archivó por prescripciónD
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Rioglass Servicios, propiedad del grupo 
Atlantica, se adjudicó en febrero de 2023 

los activos de Abengoa Solar, filial de la 
multinacional sevillana. Pagó 300.000 
euros por la unidad productiva de Aben-
goa Solar, se quedó con sus 400 emplea-
dos y asumió las deudas con la Seguri-
dad Social de los últimos tres años, así 
como el pago de los créditos generados 
durante el concurso en caso de que no 
hubiera suficiente dinero. Lo que no es-
peraba Rioglass es que la deuda con la 
Administración laboral fueran tan abul-
tada, ya que la Tesorería General de la 
Seguridad Social le ha derivado nada 
menos que 3,8 millones de euros en con-
cepto de impagos e intereses generados, 
según fuentes consultadas por ABC. 

Abengoa Solar España se dedicaba 
a la operación y mantenimiento de plan-
tas de generación de energía reno-
vable. La administración con-
cursal de Abengoa Solar Espa-
ña, en manos de EY Abogados, 
propuso la venta de los acti-
vos de esa filial de la multina-
cional sevillana. Fue, por tan-
to, uno de los primeros acti-
vos de la multinacional en salir 
de su perímetro y quien se los 
quedaba era una empresa que había 
sido cliente de Abengoa, como Rioglass. 

Cuando Rioglass ofertó por la unidad 
productiva de Abengoa Solar condicio-
nó la operación a poder subrogarse los 
contratos de concesión de operación y 
mantenimiento de plantas solares que 
había construido la multinacional y que 
estaban en manos de Atlantica Sustai-
nable Infraestructure, exfilial de Aben-
goa que cotiza en el Nasdaq. Además, 
la oferta de adquisición incluía una fin-
ca en Sanlúcar la Mayor (Sevilla). 

A cambio, Rioglass asumía la plan-
tilla de 400 empleados, lo que llevó a los 
representantes de los trabajadores a dar 
el visto bueno a la oferta, las deudas de 

los últimos tres años con la Seguridad 
Social, y en caso de que no hubiera  di-
nero para abonar los créditos genera-
dos durante el concurso, se comprome-
tía a pagar 400.000 euros. Ahora que la 
Seguridad Social le ha derivado 3,8 mi-
llones de euros de deuda de Abengoa 
Solar, Rioglass no ha querido comentar  
si recurrirá la decisión. 

La relación de Abengoa con Rioglass 
se remonta a 2007, cuando la multina-
cional creó una ‘joint venture’ con el gru-
po asturiano, especializado en produc-
ción de vidrio técnico, con fábricas en 
España y el extranjero. Comenzaron fa-
bricando espejos cilindro-parabólicos 
para plantas solares. Posteriormente, 
Abengoa tomó la mayoría del capital de 

la sociedad conjunta pero en 
2016, cuando la multinacional 

comenzó a tener problemas 
financieros, vendió parte de 
su participación en Rioglass 
y se quedó con el 15%.  

En 2019, BY Concessions 
Infrastructures (ACIN), fi-
lial de Atlantica Yield, acor-
dó con Abengoa la venta 

por valor de 7 millones de dólares (6,2 
millones de euros) del 15% de Rioglass 
Solar Holding, el fabricante de espejos 
para las industrias termosolar y foto-
voltaica.  En 2021, Atlantica Yield se 
hizo con el control de Rioglass Solar al 
conseguir el 57,5% de su capital. 

Abengoa Yield salió a cotizar en el 
Nasdaq en 2014, pero posteriormente 
el grupo Abengoa vendió de forma ace-
lerada la mayoría de sus acciones a lo 
largo de 2018 debido a su crisis finan-
ciera. La empresa fue rebautizada como 
Atlantica Sustainable Infraestructu-
re, cuyo CEO y director general actual 
es Santiago Seage, quien fue CEO de 
Abengoa Solar entre 2006 y 2013.

Derivan una deuda de 3,8 millones 
de Abengoa a una filial de Atlantica
∑ Rioglass compró los 

activos de Abengoa 
Solar y se quedó con 
400 empleados

Palmas Altas, en Sevilla, ha sido la sede 

de la multinacional sevillana Abengoa 

hasta su liquidación  // VANESSA GÓMEZ

S. SEAGE

RECLAMACIÓN DE LA SEGURIDAD SOCIAL
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E
STA semana la capital 
hispalense se ha puesto 
en el foco de la actuali-
dad con su primera jor-

nada internacional Sevilla City 
One, Metrópolis del Sur de Eu-

ropa. Son muchas las virtudes y 
bondades que se han contado en 
este evento que, uno, que pro-
viene de la capital de España y 
trabaja en un canal internacio-
nal de noticias, desconocía en 
gran medida. 

¿A qué se debe este descono-
cimiento y falta de información 
sobre la proyección de Sevilla y 
su potencial de cara al futuro? 
¿Por qué cuando se habla de la 
Cartuja a uno se le asocia la idea 
de un páramo cuando la reali-
dad es completamente distinta? 
El Parque Científico y Tecnoló-
gico Cartuja de Sevilla se ha 
convertido en un estandarte del 
emprendimiento, la innovación 
y la creación de empleo, con una 
facturación de casi 4.500 millo-
nes de euros. 

O cuando te cuentan en el Cu-
bo, el espacio acelerador de 
startups, algunos de las grandes 
proyectos que allí se cuecen... 
¿por qué se le pone al que sus-
cribe cara asombrada tipo emo-
ji? O cuando acudes al puerto y 
te explican de primera mano los 
planes de futuro para integrar-
lo en la vida de la ciudad, con-
servando la arquitectura de los 
tinglados y haciendo del muelle 
un lugar de acogida a cruceros 
turísticos, ¿no es para quitarse 
el sombrero, rascarse la cabeza 
y preguntarse de dónde ha sali-
do todo esto de lo que hasta 
ahora no tenías noticia? 

Entono el mea culpa en cierto 
modo por haber estado tiempo 
sin volver a esta mágica ciudad; 
también se me puede atribuir 

como a muchos el Madrid cen-
trismo y valorar más lo de fuera 
de nuestro país que lo de dentro; 
pero creo que la mayor respon-
sabilidad es la falta de comuni-
cación. Sevilla tiene un color es-
pecial pero, hasta ahora, una co-
municación deficiente; no se ha 
sabido vender y, hoy por hoy, 
por muy bueno que seas, si no lo 
comunicas no existes. 

Otras ciudades con menos re-
lumbrón lo han hecho mejor y 
han sabido posicionar su marca 
en el mercado internacional. 
Ahora es el momento para esta 
Sevilla de proyección interna-
cional. Es el momento de ven-

der su marca, de construir un 
relato consistente que atraiga el 
capital y el turismo internacio-
nal. No vale con decir que “tene-
mos un buen clima”, como me 
comentó un directivo de las más 
de 70 empresas que participan 
en Sevilla City One. Es hora de 
dar argumentos más contun-
dentes, de explicar de forma 
coherente y bien estructurada el 
plan de futuro, con todas las 
empresas y organizaciones pú-
blicas y privadas a una. Nada de 
que cada una hable de su libro, 
como ocurrió en algunos mo-

mentos en la jornada. No se tra-
ta de que nadie destaque sobre 
los demás, sino de que sobresal-
ga el perfil de la ciudad. Las ad-
ministraciones públicas juegan 
un papel importante y deben in-
volucrarse con recursos e in-
fluencia política en esta inicia-
tiva. Porque es un win-to-win: si 
gana Sevilla, ganan todos y la 
prosperidad y el crecimiento 
llegarán a todo el mundo. 

Esta vez Sevilla City One se 
ha celebrado en la ciudad. Aho-
ra, es necesario llevar la ciudad 
a otros lugares del mundo, en 
especial a otros países europeos 
para dar a conocer su realidad y 
convertirse en la metrópolis del 
sur de Europa. El plan pasa por 
acudir a los principales eventos 
europeos, ferias, exposiciones y 
congresos para difundir su ima-
gen y hacer mucho branding. 
Conceptos como la sostenibili-
dad, innovación, progreso, mo-
vilidad sostenible, neutralidad 
climática… deben destacar en 
el mensaje. No en vano la Unión 

Europea eligió recientemente a 
Sevilla en la misión para lograr 
la neutralidad climática antes 
de 2030 convirtiéndose en refe-
rente en sostenibilidad, lucha 
contra el cambio climático y 
movilidad sostenible. También 
se han de aprovechar eventos 
en Sevilla como la próxima 
cumbre europea del espacio 
que se celebrará el 7 de noviem-
bre con la participación de más 
de 40 países. La ciudad hispa-
lense alberga el único parque 
tecnológico de España y de Eu-
ropa dedicado exclusivamente 
a la industria aeroespacial y es 
uno de los tres grandes polos 
aeroespaciales de Europa junto 
con Toulouse y Hamburgo. 

Para ello, se necesitan recur-
sos. Muchos de los participan-
tes en la jornada clamaban por 
una mayor implicación por par-
te de la Junta de Andalucía. Me 
consta que, tras el exitoso even-
to, está habiendo contactos pa-
ra una mayor participación pú-
blica. Solo en el desarrollo de 
la ciudad se estiman inversio-
nes en unos 5.000 millones de 
euros. 

Si Sevilla quiere convertirse 
en el referente del sur de Euro-
pa, la ciudad va a necesitar del 
concurso de todos para difundir 
su imagen en el mundo. Hay 
buenos mimbres, lo único que 
falta es llenarlos de contenido y 
poner a la ciudad en el centro 
de la información. La máxima 
de “no news is good news”, en es-
te caso es lo contrario “news is 
good news”.

DAVID DEL VALLE

5

  

 

Sevilla: sin comunicación no existes

l El autor argumenta que la ciudad ha tenido hasta ahora una proyección deficiente  
de sus éxitos: “Y, hoy por hoy, por muy bueno que seas, si no lo comunicas no existes”

Representante en España  
de Euronews, la televisión  
europea de noticias

FIRMA DEL FOTÓGRAFO

Si Sevilla quiere 
convertirse en referente 
del Sur de Europa 
necesita de todos
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

La Universidad Loyola, la institución 
académica privada de la Compañía de 
Jesús, podrá impartir Medicina en Se-
villa. Según confirmaron ayer a este 
periódico fuentes de la universidad, la 
comisión permanente del Consejo Ge-
neral de Universidades en una sesión 
celebrada el pasado lunes 6 de noviem-
bre informó favorablemente a la recla-
mación del centro y le concedió la au-
torización. De hecho, recientemente 
ha inaugurado el campus de Salud po-
niendo de manifiesto el crecimiento 
de la Loyola en sólo diez años. 

De esta manera, este órgano ha es-
timado la reclamación formulada por 
la Loyola y «ha informado positiva-
mente a la propuesta del plan de es-
tudios conducente a la obtención del 
título oficial de graduados en Medi-
cina por la Universidad Loyola Anda-
lucía». Esto supone que la universi-
dad privada podría comenzar a im-
partir la titulación si en unos días se 
convoca el Consejo Andaluz de Uni-
versidades. De hecho, para este cur-
so hubo 180 estudiantes que hicieron 
las pruebas de admisión con lo que 
sólo tendrían que avisar a los 60 ele-
gidos para empezar el curso. 

Después de Enfermería 
«Efectivamente, nos ha llegado la re-
solución de la Comisión Permanen-
te del Consejo de Universidades, en 
la que se estima la reclamación pre-
sentada por la Universidad Loyola 
Andalucía y se verifica positivamen-
te el plan de estudios conducente al 
título oficial de graduado o gradua-

da en Medicina por la Universidad 
Loyola Andalucía», señalaban ayer 
desde la universidad jesuita.  

Además, desde la Loyola Andalucía 
se alegran de que sus esfuerzos «es-
tén a punto de verse recompensados 
y que la reputación de la universidad 
se haya salvaguardado pese a las du-
das infundadas que ha generado este 
largo proceso sobre la calidad del tí-
tulo presentado y su verificación». 

Según insistían ayer fuentes de la 
institución académica a este periódi-
co, como en el caso del título de En-
fermería hace unas semanas, están 
preparados para poner en marcha el 
título de Medicina este mismo curso 
para poder completar el mapa de ti-

tulaciones de la Facultad de Ciencias 
de la Salud. 

Ahora confían en que «el gobierno 
de la Junta de Andalucía muestre la 
misma diligencia que en el anterior 
caso y apruebe cuanto antes el acuer-
do de implantación del título para po-
der hacerlo realidad cuanto antes, es-
pecialmente teniendo en cuenta la 
alta demanda que hay de estos estu-

dios y la expectación que sigue ha-
biendo entre los estudiantes que hi-
cieron las pruebas de admisión y sus 
familias», trasladaron de la institu-
ción académica. 

La obtención del permiso para im-
partir Medicina, la titulación más so-
licitada de todo el distrito único an-
daluz, es importante si se tiene en 
cuenta que se convertirá en la prime-
ra universidad privada en la comuni-
dad autónoma en impartir este gra-
do después de que hace sólo una se-
manas lograra también el de 
Enfermería, que ha echado andar hace 
solo unas semanas. 

La primera privada 
De hecho, la universidad privada ha 
realizado una importante inversión 
en el Campus de la Salud que inaugu-
ró hace sólo unas semanas coinci-
diendo con el décimo aniversario de 
la llegada de la Universidad de la Com-
pañía de Jesús a Sevilla. 

El pasado julio en la Universidad 
de Sevilla pidieron entrar en Medici-
na 2.825 jóvenes, lo que supone que, 
como sólo hay 352 plazas para este 
curso en la Hispalense, hubo más de 
2.400 que no han podido estudiar esa 
carrera, la preferida por todos. 

La Loyola tiene ya el permiso 
para impartir Medicina en Sevilla

∑ El Consejo General de 
Universidades da luz 
verde a la institución 
académica jesuita

Imagen de archivo de la sede de la Universidad Loyola en Sevilla  // ROCÍO RUZ

La universidad ha 
realizado una fuerte 
inversión en el Campus de 
la Salud, donde ya ofrece el 
Grado de Enfermería

Los profesores ‘precarios’ de la 
Universidad de Sevilla van a 
demandar a la institución por 
los «retrasos injustificados en 
la convocatoria de plazas y la 
inactividad en las resolucio-
nes» de 2022. Es el acuerdo de 
la asamblea de docentes 
‘Precarius’ por unanimidad. 
Exigen la «asunción de respon-
sabilidad patrimonial por 
dilación indebida procedimen-
tal». Los profesores, que cuenta 
con el asesoramiento de Miguel 
Ángel Llamas, abogado y 
profesor de Derecho de la 
Universidad de Salamanca, 
hacen un llamamiento para 
unirse a la demanda colectiva».

Demanda colectiva 
de profesores a la 
Hispalense

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 54

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/11/2023

 España

 8 399 EUR (8,982 USD)

 115,19 cm² (18,5%)

 2325 EUR (2486 USD) 

S. C. SEVILLA  

El consejo de administración de Or-

questa de Sevilla S.A, (OSSA) que 

gestiona la Real Orquesta Sinfóni-

ca de Sevilla (ROSS), ha aprobado 

por unanimidad el nombramiento 

de Victoriano Martín Ortiz como 

nuevo director gerente provisional 

de la Sinfónica, tras la marcha de la 

que fuera directora gerente en fun-

ciones María Marí-Pérez al finali-

zar su periodo de interinidad. 

El consejo de administración en 
el que están representadas las dos 

máximas instituciones públicas de 

la ciudad, Junta de Andalucía y 

Ayuntamiento de Sevilla, ha expli-

cado que la elección de Martín Or-

tiz se basa en «su profundo conoci-

miento de la ROSS y de OSSA, tan-

to como miembro del consejo de 

administración desde hace más de 

4 años, como por su papel de presi-

dente de la Asociación de amigos 

de la Orquesta que desempeña des-

de hace casi una 

década, e igual-

mente por su 

c a p a c i d a d  

profesional de 

gestión, de-

mostrada a tra-

vés de su lar-

ga carrera 

profesional». 

Martín Ortiz 

ocupará el cargo con carácter pro-

visional ante la necesidad de dar 

cobertura a dicha plaza vacante 

mientras se habilita y desarrolla el 

próximo proceso de selección del 

nuevo director gerente. 

Larga trayectoria 
Martín es miembro del consejo de 

administración de OSSA y presiden-

te de la Asociación de amigos de la 

Orquesta (AAROSS). Ha trabajado 

en la Dirección General de Aviación 
Civil. Director del Departamento de 

Aviación Civil en SAINCO (de la mul-

tinacional ABENGOA), ha sido ase-

sor de las Administraciones de Avia-

ción Civil de países como Costa Rica, 

Guatemala, El Salvador o Bosnia y 

Herzegovina entre otros. Está en 

posesión de la Cruz de Oficial de la 

Orden del Mérito Civil y la Cruz del 

Mérito Aeronáutico de Primera Cla-

se con distintivo blanco. 

Piloto Civil e instructor, tiene más 

de 8.000 horas de vuelo. Asimismo, 

está en posesión del C de Plata y el 

C de Oro, con un diamante, de vue-

lo sin motor. Tercer clasificado en 

el campeonato de España de vuelo 

acrobático deportivo en 1995, y quin-

ta posición en la vuelta aérea a Es-

paña del presente año.

Victoriano Martín, 
nuevo director 
gerente provisional 
de la Sinfónica  
de Sevilla

NOMBRAMIENTO

VICTORIANO 

MARTÍN
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ABC SEVILLA  

El Ayuntamiento de Cazalla de la 

Sierra ha solicitado formalmente a 

la Diputación de Sevilla el envío de 

ayuda para hacer frente a la prohi-

bición del uso de agua potable que 

sufren sus vecinos desde el pasado 

miércoles y que prohibe su consu-

mo para beber o cocinar. El alcalde 

Adrián Torres explicó que está re-

cabando toda la documentación ne-

cesaria para declarar la situación 

de emergencia no catastrófica en la 
localidad, lo que permitiría al ente 

provincial aportar alternativas al 

corte del suministro como, por ejem-

plo, los camiones cisterna. 

La Consejería de Salud y Consu-

mo de la Junta emitió el miércoles 

una resolución en la que declara no 

apta para el consumo humano el 

agua de la que se abastece Cazalla 

de la Sierra por un exceso de turbi-

dez. En concreto, el problema tiene 

su origen en las fuertes lluvias de 

hace tres semanas, que provocaron 

que afloraran los restos de sedimen-

tos que se habían acumulado en los 

acuíferos y el pantano del Sotillo 

como consecuencia de la sequía. 

Torres anunció también que, más 

allá de la ayuda puntual y urgente 

para garantizar el suministro, va a 

solicitar fondos a la Diputación para 

mejorar el circuito de tratamiento 

del agua. El objetivo de estas inicia-

tivas, según dio a conocer el alcal-

de, es que Cazalla de la Sierra pue-

da recuperar el suministro de agua 

potable el próximo martes 14 de no-

viembre, aunque dependerá de cómo 

se desarrollen las tareas de mejora 

que se están llevando a cabo. 

Avanza el presupuesto 
Por otro lado, la Junta de Gobierno 

de la Diputación de Sevilla aprobó 

ayer el presupuesto para 2024, que 

asciende a casi 559 millones de eu-
ros. La cifra representa un incre-

mento de casi el 3% con respecto al 

actual y una subida absoluta de 15,62 

millones de euros. Las cuentas par-

ten de una previsión de ingresos 

«iguales a los recaudados» este año, 

igual que en las subvenciones del 

Estado y la Junta. Todo ello hace que 

sean unas cuentas «en equilibrio». 

De cara al 2024, los objetivos del 

presupuesto nacen del Plan Más Se-

villa elaborado por el ente provin-

cial, que «inunda todo el presupues-

to abundando en la excelencia so-

cial y en la promoción de la marca 

Sevilla empresarial e industrial 

como pilares centrales». El Pleno 

para la aprobación definitiva de las 

cuentas está previsto que se cele-

bre el martes 21 de noviembre.

Cazalla de la Sierra 
pide camiones 
cisterna a la 
Diputación ante 
los cortes de agua

RESTRICCIONES
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Cristina Valdivieso 

Hay actuaciones que perduran 
para siempre y gestos que no se ol-
vidan. Poner herramientas para 
poder ver a tiempo indicadores de 
victimización sexual de niños y 
adolescentes; ser la mano amiga 
de los colectivos más vulnerables 
como personas mayores, mujeres 
víctimas de violencia de género, 
migrantes o personas con cáncer; 
no dejar de pelear por las injusti-
cias, legal y socialmente hablan-
do; ofrecer ayuda desinteresada-
mente ante emergencias y catás-
trofes sin mirar condiciones ad-
versas; e informar desde la huma-
nidad y la sensibilidad del que se 
pone en el lado del que más nos 
necesita, son algunos ejemplos. Y 
todos ellos fueron ayer reconoci-
dos en Sevilla en la IV edición de 
los Premios CREA+ de Cruz Roja 
Andalucía. Unos premios al “com-
promiso, la generosidad, la soli-
daridad y la humanidad”, como 
puso de relieve en su discurso de 
clausura la presidenta autonómi-
ca de la organización, Rosario 
García Palacios. 

“Todos estos valores encajan 
con los principios fundamentales 
que cimentan la labor de Cruz Ro-
ja, no sólo en nuestra comunidad, 
sino en todo el mundo”, recalcó, 
para a continuación reconocer la 
valía del esfuerzo y trabajo que 
organismos, empresas o personas 
individuales hacen desde Anda-

lucía “por mantener esa luz viva y 
cada vez más brillante”. “Viendo 
las noticias podríamos perder 
nuestra fe en la bondad de los se-
res humanos. Por eso, los gestos 
de solidaridad que se premian 
hoy suponen una luz que nos guía 
y nos da esperanza en la humani-
dad”, abundó. García Palacios in-
vitó con sus palabras, a concien-
cia o no, a la reflexión en una so-
ciedad marcada por “grandes re-
tos globales y locales” y en la que 
“el consumo de información es 
cada vez más atropellado impo-
niéndose los titulares y las noti-
cias de impacto”, pero en la que 
también hay “valientes”. “Ejem-
plos de dedicación humanitaria e 
innovación social”, como se refi-
rió a los premiados, para “la cons-
trucción de un mundo más justo y 
digno”, como definió los objeti-
vos de Cruz Roja. 

Para la entrega de estos galar-
dones, la organización humani-
taria eligió, como en ediciones 
anteriores, las instalaciones del 
Caixafórum en Sevilla por cuyo 
escenario fueron pasando uno a 
uno los premiados por sus accio-
nes solidarias y humanitarias. El 
primero, la Fundación Márgenes 
y Vínculos, y en concreto, su pro-
grama Avance hacia Barnahus. 
Recogió el galardón su presiden-
te, Francisco Mena, que rememo-
ró los 20 años que le unen a Cruz 
Roja, que reconoció a esta Fun-
dación en la categoría de Premio 
al Proyecto Social Más Innovador 

como recurso para la atención in-
tegral de menores víctimas de 
abusos sexuales en pro de redu-
cir la victimización secundaria. 

En la categoría de Periodismo 
Social, el Premio CREA+ fue con-
cedido al periodista Nicolás Cas-
tellanos, especializado en conte-
nido sobre migraciones, crisis hu-
manitarias, cooperación y desa-
rrollo por su “gran sensibilidad”  
al afrontar las informaciones en 
“situaciones de especial urgencia, 
prestando especial atención a las 
personas vulnerables”.  Un reco-
nocimiento al que Castellanos 
respondió llamando a la sociedad 
a acabar con el “virus de la indife-
rencia” ante noticias que “causan 
verdadero dolor”. En su dedicato-
ria, el periodista recordó a sus 
compañeros en Palestina “que 

han perdido la vida contando lo 
que pasa en su casa”. 

El galardón a la empresa com-
prometida con los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible se otorgó a 
la Sociedad de Loterías y Apuestas 
del Estado, por su iniciativa Lote-
rías con la sociedad, con la que pro-
mueve acciones a favor de los co-
lectivos más vulnerables, de las 
que se han beneficiado 1,3 millo-
nes de personas a través de orga-
nizaciones del Tercer Sector como 
Cáritas, AECC y Cruz Roja. El pre-
mio fue recogido por su presiden-
te, Jesús Huerta, quien puso en 
valor “el compromiso social” de 
esta empresa pública, cuya razón 
de ser desde su fundación hace 
260 años es “revertir sus benefi-
cios de forma indirecta o directa 
en el conjunto de la ciudadanía”.  

El fiscal de la Audiencia Pro-
vincial de Córdoba y fiscal dele-
gado de la Sección de Apoyo a 
las Personas con Discapacidad y 
Mayores en Andalucía,  Fernan-
do Santos Urbaneja, recibió el 
reconocimiento a la Trayectoria 
Social, destacando su “voca-
ción” de trabajo en los campos 
donde se producen las mayores 
injusticias, especialmente con 
las personas que sufren un tras-
torno mental grave. Una justicia 
social que el premiado enlazó 
con “la razón de ser de Cruz Ro-
ja” antes de hacer una llamada a 
la esperanza, dedicando el pre-
mio a su pequeña nieta Casilda, 
con 50 días de vida, la invitada 
de menor edad en el concurrido 
salón de actos del Caixafórum. 

El Segundo Batallón de Inter-
vención en Emergencias de la Uni-
dad Militar de Emergencias 
(UME), situado en Morón, y su je-
fe, el teniente coronel José Alber-
to Gallego, recibieron el Premio 

CREA+ a la Cooperación Interna-
cional, por su actuación de resca-
te con la población afectada por el 
terremoto de Turquía, en febrero 
de 2023. Gallego alabó la labor 
humanitaria de su “maestra” Cruz 
Roja y agradeció el “impulso” pa-
ra seguir en una unidad “muy du-
ra”. “No sólo por el trabajo que tie-
ne detrás, también por las cosas 
que vemos”, remarcó. 

Para cerrar el desfile de premia-
dos, y en una gala donde la solida-
ridad fue la protagonista, no pudo 
faltar su mención como Premio 
Especial del Jurado al programa 
Solidarios de Canal Sur, que este 
año cumple su 25 aniversario. “Un 
ejemplo del periodismo social”, 
como admitió al recoger la estatui-
lla María Teresa Sánchez Monte-
seirín, actual directora del progra-
ma, quien, acompañada de Belén 
Torres, que lo fuera durante 23 
años, recibió una gran ovación.  

En la noche de la solidaridad, 
amenizada con las actuaciones 
del grupo de teatro Mujereando, 
formado por mujeres sin hogar, 
que se encargó de abrir el acto y 
arrancar las primeras emociones, 
y la pianista Julia Martín, con de-
dicatorias personalizadas para 
cada uno de los premiados, no 
faltaron los homenajes a aquellos 
que dan forma y vida a la organi-
zación. Lasana, Samuel, Dolores 
y Jesús y sus historias de vida fue-
ron los protagonistas audiovisua-
les que la presentadora, la perio-
dista Mabel Mata, fue introdu-
ciendo entre premiado y premia-
do y que se encargaron de poner 
el tono más sensible a una gala 
que también contó con la inter-
vención del delegado del Gobier-
no, Pedro Fernández, y el conse-
jero de Presidencia de la Junta de 
Andalucía, Antonio Sanz.

FOTOS: JUAN CARLOSMUÑOZ 

Foto de familia de los premiados por Cruz Roja Andalucía, ayer, en el salón de actos del Caixafórum.

La gala fue amenizada 
por el teatro ‘Mujereando’ 
y la música en directo de 
la pianista Julia Martín

El poder de la solidaridad  
para cambiar el mundo

  

 

l Cruz Roja Andalucía entregó ayer sus premios CREA+ en Caixafórum en una 

gala que fusionó emoción, cultura y la humanidad de seis proyectos andaluces

 

El programa de Canal Sur ‘Solidarios’ recibió el Premio Especial del Jurado.
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Redacción  

La Feria del Libro Antiguo y de 
Ocasión afronta este año su edi-
ción número 46, que se celebrará 
en Plaza Nueva del 17 de noviem-
bre al 9 de diciembre. El alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz, y la 
presidenta de la Asociación Ami-
gos del Libro Antiguo, Milagrosa 

Díaz, presentaron ayer el cartel 
de esta cita, que reunirá a más de 
una veintena de expositores y 
que arrancará el día 16 con el 
pregón que el escritor y crítico 
Juan Manuel Bonet pronunciará 
en la sede el Círculo Mercantil. 

El cartel está dedicado este año 
a la memoria de Rebecca Buffu-
na, californiana de origen italia-
no, propietaria durante 33 años 
de la librería Trueque y que falle-
ció en 2022. 

Esta cita, imprescindible en la 
agenda cultural de la ciudad, 
cuenta un año más con una pro-
gramación de actividades parale-
las que incluye un ciclo de confe-
rencias además de la publicación 
de los libros. Uno de ellos, Apun-
tes sevillanos del natural, junto a 
la editorial Universidad de Sevi-
lla, una antología de textos sobre 
la historia de Sevilla de Manuel 
Chaves Rey. El otro, La Plaza de 
los Libros, una recopilación de fo-
tos de Ferias del libro, mercadi-
llos y librerías de Sevilla que van 
desde los años 30 hasta la actua-
lidad y que han sido cedidas por 
la Hemeroteca Municipal, Abc, 
Diario de Sevilla y archivos parti-
culares. El prólogo corre a cargo 

de Juan Bonilla y el epílogo, de 
Fernando Iwasaki. 

Con la celebración de esta nue-
va edición de la feria, que cuenta 
con el apoyo del Ayuntamiento 
de Sevilla, vuelven a reunirse en 
la ciudad algunos de los principa-

les especialistas en el Libro Anti-
guo y de Ocasión procedentes de 
todo el país. Este año cuentan 
con expositor Librería Recuerdos 
(Madrid), La Escondía (Sevilla), 
Libros Al Tossal (Valencia), Li-
brería Urbano (Granada), Edito-
rial Universidad de Sevilla, Dipu-
tación de Sevilla, Servicio de Pu-
blicaciones ICAS, Librería Isla 
Negra (Málaga), Librería Rai-
mundo (Cádiz), Librería Rosa 
Sardá (Barcelona), Librería Ale-
jandría (Sevilla), Librería Asilo 
del Libro (Valencia), Librería 
Quilombo (Sevilla), Rola Libros 

(Sevilla), Librería Renacimiento 
(Sevilla), Librería Sur (Sevilla), 
Libros Antiguos Antonio Bosch 
(Sevilla), Librería Anticuaria Los 
Terceros (Sevilla), Librería Anti-
cuaria Antonio Castro (Sevilla), 
Coleccionismo Don Cecilio (Sevi-
lla), Librería Boteros (Sevilla), 
Librería Roales (Santander), Li-
brería Ortiz Marcos (Madrid), Li-
brería García Prieto (Madrid). 

El horario de apertura de la fe-
ria es de lunes a vierne,  de 10:30 
a 14:00 y de 17:00 a 21:00. Sába-
dos, domingos y festivos: de 
11:00 a 14:30 y de 17:00 a 21:00.

La Feria del Libro 
Antiguo se celebra 
del 17 de noviembre 
al 9 de diciembre 
l El cartel de la cita recuerda a Rebecca 

Buffuna, propietaria durante 33 años de la 

librería Trueque y fallecida el pasado año

M. G. 

José Luis Sanz junto a Milagrosa Díaz, presidenta de la Asociación Amigos del Libro Antiguo, con el cartel. 

El escritor y crítico 
Juan Manuel Bonet 
pronunciará el día 16  
el pregón de la feria
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La Rinconada acoge hoy vier-
nes el I Foro Internacional so-
bre Políticas Culturales que 
pretende conocer la experien-
cia de reconocidos profesiona-
les del sector cultural, compar-
tir experiencias y crear redes de 
intercambio. Organizado por la 
Asociación de Gestores Cultu-
rales de Andalucía (GECA) y la 
colaboración de la Diputación 
de Sevilla y el Ayuntamiento 
rinconero, la cita será hoy vier-
nes a las 16:30, en la Hacienda 
Santa Cruz, mediante un en-
cuentro interprofesional que 
tiene como objetivo crear, 
avanzar, establecer redes y, so-
bre todo, para poner el foco en 
la gestión cultural. 

La presidenta de GECA, Am-
paro Rodríguez, manifestó que 
“pretendemos propiciar un en-
cuentro, no solo para tratar te-
mas tan importantes para todo 
el ecosistema cultural de Anda-
lucía, sino en Sevilla. Estamos 
intentando llevar a cabo en la 

provincia el 
proyecto 106x7 

(número de 
municipios de 
la provincia por 
siete días de la 
semana), que 
parte del pro-
yecto 786, nú-
mero de muni-
cipios que hay 
en Andalucía. 
Queremos ver 
la realidad de 
cada localidad. 
Tenemos que 
hacer una escu-
cha activa para 
saber qué pue-
den ser, necesi-
tar o resaltar. 
La Rinconada 
es un referente 
a nivel de artes 
escénicas, de música, pero tam-
bién de gestión cultural. Tra-
emos este proyecto aquí porque 
queremos dar a conocer a La 

Rinconada a nivel internacional 
en este sentido”. Con respecto 
al foro ha resaltado que ‘plan-
teamos un formato diferente 

donde pondremos en práctica la 
dinámica de grupo a través de 
diferentes mesas sectoriales, 
llamadas ‘UP’, que se dispon-

drán con un número cerrado de 
sillas en círculo donde el ponen-
te y público debatirán durante 
diez minutos”. Como broche fi-
nal al evento tendrá lugar la ac-
tuación de Gonzalo Arteaga, al 
cante, Alejandro Barba El Niño 
del Pireo, al toque y Manuela 
Maqueda al baile. 

El diputado de Cultura y Ciu-
dadanía de la Diputación de Se-
villa, Casimiro Fernández, ex-
presó su agradecimiento por-
que la Institución Provincial for-
ma parte de este evento. “La Di-
putación tenía que estar aquí 
porque es una entidad que de-
muestra su compromiso y su 
apuesta por la Cultura desde 
hace muchas décadas a través 
de su labor en los municipios y 
de su apoyo decisivo al sector. 
Una apuesta que el nuevo Go-
bierno de Javier Fernández ha 
intensificado y tomado por ban-
dera”, subrayó.  

Por último, felicitó a la orga-
nización “por poner en marcha 
un evento de este tipo, reunien-
do a profesionales de reconoci-
do prestigio de tantas discipli-
nas artísticas y poniéndolos a 
disposición de otros profesiona-
les que quieren seguir apren-
diendo y creciendo”.

La Diputación colabora con la Asociación GECA en 
el I Foro Internacional sobre Políticas Culturales

M. G. 

El cartel del I Foro Internacional sobre Políticas Culturales.
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El ex presidente de la Generalitat 
y eurodiputado de Junts, Carles 
Puigdemont, condicionó ayer la 
estabilidad al Gobierno de Pedro 
Sánchez al avance y cumplimien-

to de los acuerdos que han alcan-
zado: “Sin acuerdos y sin cumpli-
mientos la legislatura no tiene 
ningún recorrido”. “A diferencia 
de la legislatura pasada, en la 
que el Gobierno de Pedro Sán-
chez arrancó con la estabilidad 

garantizada, aquí se la tendrá 
que ganar acuerdo a acuerdo”, 
ha recalcado en una compare-
cencia sin preguntas desde el 
Press Club Brussels Europe. 

Añadió que “sin acuerdos y sin 
cumplimientos, la legislatura no 
tiene ningún recorrido”. “El a 

cambio de nada ha ido a la pape-
lera de la Historia”, dijo. 

Así, dejó claro que el apoyo a 
proyectos como los Presupuestos 
Generales del Estado y otros rele-
vantes conllevarán que se avance 

a través de una “negociación per-
manente que tenga resultados y 
se cumplan a lo largo de la legis-
latura”. “Se debe avanzar. No 
puede ser que no pase nada”, ad-
virtió el ex presidente, tras rei-
vindicar que el acuerdo con el 
PSOE no les ha implicado pasar 
página, como asegura que pre-
tenden algunos, en alusión implí-
cita a ERC. 

Tampoco necesitó pedir per-
dón, según Puigdemont, que de-
fendió haber mantenido la posi-

ción al comprometerse con un 
proceso de negociación para re-
solver el conflicto. 

Puigdemont también afirmó 
este jueves que el acuerdo firma-
do por su partido y el PSOE inclu-
ye que las negociaciones entre 
ambas partes contarán con un 
verificador independiente inter-
nacional. Además, señaló que los 
integrantes de este mecanismo 
ya están designados y afirma que 
las negociaciones no se pueden 
llevar a cabo en España.  

“Naturalmente, si es un meca-
nismo independiente, no puede 
ser ni catalán ni español, y por lo 
tanto tiene que ser internacional. 
Y si tienen que ser negociaciones, 
no se podrán desarrollar en el Es-
tado español”,  advirtió.  

Asimismo definió este meca-
nismo como “una tercera parte” 

que estará siempre presente en 
las conversaciones, acompañe el 
proceso negociador “y que com-
pruebe siempre el cumplimiento 
de los compromisos de las otras 
dos partes”. 

Para Puigdemont, de hecho, el 
acuerdo de PSOE y Junts para in-
vestir de nuevo al presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, abre 
una etapa inédita que “se deberá 
saber explorar y explotar”.  

Piensa además que esta nueva 
etapa puede culminar en un 
“acuerdo histórico” para la reso-
lución del conflicto entre Catalu-
ña y el resto de España. “Una eta-
pa, el recorrido y la ambición de 
la cual dependerá en gran parte 
de nosotros, de la capacidad que 
tengamos de utilizar las herra-
mientas que hemos acordado”.

Puigdemont avisa: “Sin cumplir, la 
legislatura no tiene ningún recorrido”
l El prófugo dice que se abre “una etapa 

inédita, en la que se deberá explorar y explotar” 

para culminar en un “acuerdo histórico”

EUROPA PRESS 

Carles Puigdemont interviene ante la plana mayor de Junts en Bruselas en la comparecencia que hizo en el Club de Prensa sin aceptar preguntas.

Sostiene que están 
designados quienes 
harán de mediadores 
internacionales
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

U
no de los aspectos más criti-

cados por parte de los aca-

démicos que han elaborado 

un análisis ciertamente pro-

fundo de la reforma del sistema públi-

co de pensiones, aprobada por el Go-

bierno ahora en funciones, está en la 

inequidad entre generaciones que apli-

ca el hecho de que la sostenibilidad fi-

nanciera del modelo se haya hecho 

descansar en su totalidad sobre las es-

paldas de los actuales trabajadores, 

en forma de mayores pagos mensua-

les por cotizaciones que servirán para 

sufragar una factura que se prevé de-

sorbitada con las próximas jubilacio-

nes de la generación del ‘baby boom’.  

Cabe recordar que la base de la re-

forma sustanciada en dos fases, entre 

2021 y 2023, fía la sostenibilidad del 

sistema a una subida general de las 

cuotas a pagar por parte de empresas 

y trabajadores, especialmente aque-

llos con los salarios más altos. Sin em-

bargo, los principales organismos de 

estudio, como la Airef o el Banco de 

España, auguran que la Seguridad So-

cial necesitará más recursos de los pre-
vistos con la nueva normativa. Inclu-

so advierten de que el futuro Ejecuti-

vo deberá manejar la inevitable 

activación de la cláusula de salvaguar-

da del mecanismo de equidad inter-

generacional ya en 2025 para compen-

sar un desajuste de 0,8 puntos porcen-

tuales de PIB de desviación del gasto, 

unos 11.000 millones de euros.  

Sin embargo, el cuadro de previsio-

nes sobre la salud del sistema en el me-

dio y largo plazo alumbrado por el Go-

bierno cuenta con una elevada incer-

tidumbre, no sólo por el hecho de que 

establece premisas que los expertos 

tildan de altamente optimistas en tér-

minos de crecimiento económico, na-

talidad y participación de los más jó-

venes y los más mayores en el empleo, 

sino que deja el desempeño de la re-

caudación necesaria para sufragar las 

pensiones en el futuro comportamien-

to del mercado laboral. Un mercado 

que precisamente es especialmente 

desapacible para los más jóvenes, afec-

tados en mayor medida por la parcia-

lidad y con remuneraciones sustan-

cialmente más bajas que sus correla-

tivos de mayor edad.  

Es precisamente este aspecto el que 

reblandece los cimientos de la actual 

reforma de pensiones. Según Estadís-

tica, los menores de 25 años reciben 

una renta salarial mensual en el en-

torno de los 1.332 euros brutos (doce 

pagas). Esto es un 27% menos que las 

nuevas pensiones de jubilación de los 

trabajadores procedentes del régimen 

general (1.571 euros mensuales en ca-

torce pagas y 1.832 euros en doce pa-

gas), pero también supone un 47% me-

nos que las nóminas de los mayores 

de 55 años (2.532 euros brutos men-

suales), aquellos que están a las puer-

tas del retiro y que, de media, percibi-

rán más del 80% de su salario en for-

ma de pensión de jubilación.  

Estas brechas, no obstante, están 

destinadas a como mínimo mantener-

se en virtud de las últimas medidas 

adoptadas ya que la revalorización de 

las pensiones con el IPC hace que de 

forma recurrente las prestaciones crez-

can más que los salarios, de forma ge-

neral. De este modo, aunque la renta 

de los más jóvenes ha experimentado 

un avance del 29% en la última déca-

da la pensión media de jubilación se 

ha incrementado en un 39,5%, más de 

diez puntos por encima.  

«Los jóvenes se ven atrapados en 

esta dinámica, donde los trabajos tem-

porales y a tiempo parcial se presen-

tan como la única opción viable ante 

la amenaza aún mayor del desempleo», 

señala José Manuel Jiménez Rodríguez, 

director del Instituto Santalucía ase-
gurando que «esta situación compli-

ca su capacidad para construir una ca-

rrera de cotización sólida que asegu-

re pensiones dignas en el futuro». 

Cabe recordar que según el último 

balance del mercado laboral publica-

do por el INE a tercer trimestre del año 

sitúa el paro entre los menores de 25 

años en el 28%, mientras que la tasa 

de desempleo general es del 11,8%. Ade-

más, este paro juvenil duplica la me-

dia de la Unión Europea.  

A todo esto, el informe recientemen-

te publicado por el gabinete dirigido 

por el ministro en funciones José Luis 

Escrivá sobre ‘Proyecciones del gasto 

público en pensiones en España’ asu-

me las necesidades de respuesta del 

mercado laboral para hacer realidad 

las previsiones de ingresos. Si bien, en 

este caso el Ejecutivo asume que el es-

cenario demográfico sólo permitirá 

conservar los niveles de ingreses me-

La precariedad salarial amenaza  
el ‘plan Escrivá’ para las pensiones 

∑ Los menores de  
25 años cobran un  
47% menos que  
los mayores de 55 años 
y un 27% menos que  
los recién jubilados 

∑ La OCDE advierte de  
la necesidad de situar 
a los jóvenes en  
el centro de la política 
económica

20232022202120202019201820172016201520142013

Mimbres del tensionamiento financiero de la Seguridad Social

Fuente:Ministerio de Economía, Ministerio de Seguridad Social e INE ABC
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Otro de los aspectos que no 
invitan al optimismo sobre la 
demanda futura de más cotiza-
ciones sociales que deberán 
afrontar los trabajadores es que 
los jóvenes están también 
afectados por los contratos más 
precarios en términos de 
parcialidad. Concretamente, el 
40% de los menores de 25 años 
cuenta con un contrato a jornada 
parcial, lo cual redunda también 
en las menores remuneraciones 
que presentan. Ese volumen, 
además, casi cuadruplica la tasa 
media de parcialidad, que se 
sitúa cerca del 13%. Además, las 
cifras del INE revelan que el otro 

gran grupo afectado por la 
parcialidad en el empleo son a 
quienes el Gobierno estima 
mantener en rangos elevados de 
ocupación como parte del ‘mix’ 
que permitirá conservar la 
salud financiera de la Seguri-
dad Social. Así, un 46% de los 
mayores de 75 años cuenta con 
este tipo de jornada que no 
llega al conjunto de las 40 
horas semanales –ligeramente 
por debajo del subgrupo de 
hasta 19 años, donde alcanza 
el 48%–. 

Los trabajadores de menor edad 
lideran la parcialidad en el empleo

El ministro de Seguridad Social,  

José Luis Escrivá  // ABC

LOS JÓVENES Y LA JUBILACIÓN DEL ‘BABY BOOM’
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diante la mayor ocupación de los tra-

bajadores en las cohortes de mayor

edad, a partir de 55 años, ante el peso

creciente de este grupo de población

por el aumento de la esperanza de vida

y la caída de la natalidad. Así, la Segu-

ridad Social estima que la ocupación

entre los 65 y 74 años se triplique en

sólo siete años, pasando del actual 7,6%
al 22,6% en 2030 y sea cuatro veces ma-

yor en 2040, cuando alcanzaría el 30,3%.

Reenfocar las prioridades 
En este contexto son varios los econo-

mistas, expertos e incluso organismos

internacionales como la OCDE los que

advierten del coste de oportunidad

que supone enfocar la mayor parte del

gasto público hacia la tercera edad en

materia de pensiones y prestaciones,

pero también en servicios sanitarios

y asistenciales. Precisamente sobre

esta premisa pivota la última recomen-

dación que ha recibido España por par-

te del ‘think tank’ de la organización

que representa a los países más desa-

rrollados del globo, que urge a nues-

tro país a retomar de inmediato la sen-

da de consolidación fiscal ante el de-

safío que supone el envejecimiento de

la población y el coste asociado. Y se-

ñala que son precisamente los más jó-

venes los que asumirán esta carga, al

beneficiarse en menor medida de la

política económica.  

Explicaba la OCDE en el reciente

documento publicado con las princi-

pales recomendaciones económicas

para nuestro país que «los jóvenes se

benefician menos que otros grupos del

gasto público» y explica que el enve-

jecimiento de la población va a desen-

cadenar una demanda creciente y muy

relevante de recursos presupuestarios

en los próximos años principalmente
y que los gobiernos tienen la obliga-

ción de generar colchones fiscales ante

esa demanda creciente. 

Aquí, los analistas de la OCDE ad-

vierten de que la reforma de las pensio-

nes alumbrada por el Gobierno, con su

flamante revalorización de las presta-

ciones en función del IPC, va a provo-

car un «incremento considerable» del

gasto en pensiones que se va a prolon-

gar durante al menos los próximos 20

años. Tanto los organismos de estudio

oficial como la propia Seguridad Social

asumen que el esfuerzo será mayor, al

margen del aligeramiento que pueda

ofrecer el alza de ingresos, hasta en

38.000 millones por encima de una fac-

tura que en 2024 ya rebasará los 200.000

millones de euros.

Tanto la Airef como el 
Banco de España estiman 
que el Gobierno deberá 
buscar 11.000 millones en 
ingresos para equilibrar  
el sistema ya en 2025 

Escrivá espera que la 
ocupación entre los 65 y  
74 años se triplique hasta 
2030 y se multiplique por 
cuatro en tres lustros
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BELÉN RODRIGO 

MADRID 

Marcelo Rebelo de Sousa anunció ayer 

la que considera ser la solución menos 

mala para resolver la grave crisis polí-

tica que atraviesa Portugal: disolución 

del Parlamento y convocatoria de elec-
ciones legislativas anticipadas para el 

próximo 10 de marzo. António Costa se 

mantendrá en su cargo hasta diciem-

bre para poder aprobar así, el 29 de no-

viembre, los Presupuestos del Estado  

de 2024. Tras estar reunido con el Con-

sejo de Estado durante cerca de cuatro 

horas, el presidente de la República lusa 

comunicó esta decisión a los portugue-

ses indicando que cuenta con el con-

senso de los partidos políticos, pero que 

dividió a los consejeros. Por lo tanto, 

ha sido «por decisión propia en el ejer-

cicio de un poder conferido por la Cons-

titución de la República portuguesa». 

Enumeró varias razones para optar 

por esta vía, entre ellas por entender 

que la naturaleza del voto de las pasa-

das elecciones, con mayoría absoluta 

socialista, fue fruto de la candidatura, 

campaña y abrumadora victoria de An-

tónio Costa. Habló también de la «fra-

gilidad de la formación socialista con 

otro primer ministro que no contaría 

con la legitimación del voto popular».  

Opta así por devolver la palabra al pue-

blo «sin dramatismos y temores». En 

su breve intervención quiso destacar 

«el servicio a la causa pública durante 

décadas» de António Costa y confía en 

que el tiempo «permita aclarar lo que 

ha pasado, respetando la presunción 

de la inocencia». La decisión se produ-

ce tras la dimisión del primer ministro, 

António Costa, el pasado martes, quien 

alegó incompatibilidad entre sus fun-

ciones y la sospecha de haber cometi-

do un delito. «He decidido disolver la 

Asamblea de la República y programar 

elecciones para el 10 de marzo de 2024», 

anunció el presidente, subrayando que 

lo había decidido después de escuchar 

a los partidos y al Consejo de Estado.  

La actualidad informativa de este 

proceso judicial que ha sacudido Por-

tugal tras la caída del primer ministro 

António Costa, y al que se ha denomi-

nado investigación Influencer, estuvo 

ayer marcada por la noticia de la apa-

rición de 75.800 euros en el despacho 

del jefe de Gabinete del primer minis-

tro, Vítor Escária, uno de los detenidos 

horas antes de la dimisión de su jefe el 

pasado martes. Fue precisamente ese 

día cuando los procuradores y agentes 

encontraron esta elevada cantidad de 

dinero guardado en varios sobres den-

tro de libros y de cajas de vino. Según 

el abogado de Escária, el dinero no está 

relacionado con esta investigación y 

proviene de su «actividad profesional». 

Poco después de conocerse la noticia, 
António Costa procedió a la exonera-

ción del cargo de su jefe de Gabinete. 

La aparición de este dinero no ha he-

cho sino «aumentar el clima de sospe-

cha», afirma a ABC el periodista David 

Dinis, director adjunto del semanario 

‘Expresso’. «Estamos solo en el princi-

pio de la historia, vamos a ver qué otras 

pistas existen y puede que el dinero ten-

ga otro origen, aunque es inevitable que 

el ambiente sea, a partir de ahora, aún 

más explosivo», matiza. 

Son muchas las voces que hablan de 

un proceso judicial arriesgado, una vez 

que un primer ministro y su Gobierno 

han caído tras el comunicado de pren-

sa divulgado por la Fiscalía en el que se 

hacía referencia al proceso criminal 

abierto a António Costa. No obstante, 

«partimos del presupuesto de que la 

Fiscalía ha confirmado al presidente 

de la República que esto no es solo un 

párrafo de una nota», señala Dinis. 

Cierto es que la investigación debe-

rá avanzar y que se ha de tener en cuen-

ta que cualquier gobierno tiene como 

función desbloquear problemas para 

atraer inversión extranjera, lo cual con-

lleva reuniones, comidas y cenas. «La 

cuestión aquí es entender si en algún 

momento se ha violado la ley, si ha sido 

un negocio normal o hubo algo ilícito». 

Portugal cierra la era de António 
Costa con un adelanto electoral

∑ El presidente Rebelo 
de Sousa disuelve  
la Asamblea para  
ir a elecciones el  
10 de marzo de 2024

Detonante de la dimisión 
de António Costa 

La investigación abierta  por la 
explotación de litio en Montalegre, 
al norte del país. En concreto, se 
examina si pudiera haber habido 
algún tipo de trato de favor a 
empresas por parte del Gobierno. 

Las acusaciones 

Los delitos imputados son los de 
corrupción activa y pasiva de 
funcionarios políticos, tráfico de 
influencias y malversación. 

Los detenidos 

Hasta el momento habrían sido 
detenidas cinco personas: el jefe de 
gabinete del dimitido primer 
ministro, Vítor Escária; el director 
ejecutivo de Start Campus, Afonso 
Salema;  Diogo Lacerda Machado, 
hombre de confianza de Costa; Rui 
de Oliveira Neves, administrador de 
la empresa Start Campus, y Nuno 
Mascarenhas, alcalde de Sines.

CLAVES
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Efe MADRID 

El ex presidente del PP de Cata-
luña y fundador de Vox, Alejo 
Vidal-Quadras, fue tiroteado a 
primera hora de la tarde de 
ayer muy cerca de su domicilio, 
en la calle Núñez de Balboa de 
Madrid, aunque su vida no co-
rre peligro, según el parte mé-
dico del Hospital Gregorio Ma-
rañón, donde ha sido ingresa-
do. 

Vidal-Quadras se encontraba 
al cierre de esta edición “esta-
ble sin riesgo vital” y con una 
doble fractura mandibular, se-
gún la información del hospital 
madrileño. El ataque a Vidal-
Quadras se produjo sobre las 
13:30  en la céntrica calle Nú-
ñez de Balboa de Madrid, don-
de fue atendido por personal 
de Samur-Protección Civil, que 
informaba en la red social X 

(antes Twitter) de que había es-
tabilizado a un hombre de 78 
años con herida de arma de 
fuego. 

Mientras, continuaba la bús-
queda del autor de los disparos, 
que según la investigación a 
cargo del grupo de Homicidios, 
que descartó el móvil ideológi-
co, apunta a crimen por encar-
go cometido por un profesional 
que se dio a la fuga en una mo-
to con la cabeza cubierta por un 
casco negro. 

Precisamente la Policía en-
contró horas después en un pa-
raje del municipio madrileño 
de Fuenlabrada una moto que-
mada e investiga si podría tra-
tarse de la que ha utilizado el 
agresor. 

El propio Vidal-Quadras co-
municó a la Policía que detrás 
del tiroteo sufrido podría estar 
el régimen iraní debido a sus 

vínculos con la oposición de es-
te país. 

Precisamente, el Consejo Na-
cional de la Resistencia de Irán 
(CNRI), con vínculos desde ha-
ce muchos años con Vidal-Qua-
dras y financiador de la campa-
ña de Vox en las elecciones de 
2014, condenaba “enérgica-
mente” el ataque sufrido por el 
político español, que no dudó 
en calificar de “terrorista”, tras 
recordar la animadversión ha-
cia él del régimen de Teherán. 

Shahin Gobadi, miembro del 
comité de asuntos exteriores del 
CNRI, recordó en un comunica-
do que “es de dominio público la 
virulenta enemistad del régi-
men clerical” con Vidal-Qua-
dras, que “fue uno de los prime-
ros políticos” a los que Teherán 
incluyó en su lista de terroristas. 

La clase política condenó de 
manera unánime el ataque a 
Vidal-Quadras y le deseó una 
pronta recuperación, así como 
el rápido esclarecimiento de la 
agresión. 

Entre los mensajes de apoyo 
destacan los del presidente del 
Gobierno en funciones, Pedro 

Sánchez, que trasladó su solida-
ridad y afecto para el herido y 
su familia, un deseo compartido 
por la portavoz del PSOE, Pilar 
Alegría. También mostró su so-
lidaridad con el agredido y su 
familia el líder del PP, Alberto 
Núñez Feijóo, mientras que el 
presidente de Vox, Santiago 
Abascal, expresó su consterna-
ción, no quiso hacer conjeturas 
sobre las causas del ataque y de-
seó que su sea condenado por 
toda “la gente decente” del país. 

La líder de Sumar, Yolanda 
Díaz, aseguró  seguir con 
“preocupación” la noticia sobre 
el estado de salud de Vidal-

Quadras, al que deseó una 
“pronta recuperación” además 
de mandar “mucha fuerza a sus 
familiares y amigos”. 

También el presidente de la 
Generalitat, Pere Aragonès, ex-
presó su solidaridad con Vidal-
Quadras, además de otros diri-
gentes de la esfera política na-
cional e internacional como 
presidenta de la Comunidad de 
Madrid, Isabel Díaz Ayuso, su 
homólogo en Andalucía, Juan-
ma Moreno, el vicepresidente 
del Gobierno de Italia, Matteo 
Salvini, o la presidenta de la 
Eurocámara, Roberta Metsola, 
entre otros. 

Vidal-Quadras señala   
a Irán tras sufrir un 
tiroteo en Madrid

l El ex presidente del PP de Cataluña y uno  
de los fundadores de Vox sufre una doble 
fractura mandibular l  Su vida no corre peligro

E. P. 

Alejo Vidal-Quadras, en una imagen de archivo.

DIEGO RADAMÉS / EP 

Calle Núñez de Balboa en Madrid, donde ocurrieron los hechos.
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TELEFÓNICA                        3,691       0,08        0,00       13,47        3,728       3,655   10.834.424     21.225              17:38    

UNICAJA BANCO                1,020       0,89        0,01         3,73        1,026       1,009     7.743.441       2.708              17:38

G 
Madrid 
Íbex 35 
 1,31% 

9.405,2

G 
Nueva York 
Dow Jones 30 

-0,65% 
33.891,94

G 
Tokio 

Nikkei 225 
1,49% 

    32.646,46

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
1,21% 

4.229,2

L
OS  índices europeos 
registraron ayer 
avances generaliza-
dos, liderados por el 

Íbex 35 (+1,31%), acercán-
dose a máximos mensuales. 
Una evolución que estuvo es-
pecialmente impulsada por 
los significativos avances del 
sector financiero y por los re-
sultados empresariales, po-
sitivos en su mayoría. 

En este sentido, en España, 
destacaron las cuentas de Al-
mirall, que obtuvo un benefi-
cio neto entre julio y septiem-
bre de 13,6 millones de  eu-
ros, un 24,8% superior al re-
gistrado en el mismo período 
de 2022. Por su parte, en Eu-
ropa la farmacéutica británi-
ca Astrazeneca registró una 

caída del beneficio en el tercer 
trimestre de un 16,1% respecto 
al mismo trimestre del año ante-
rior, si bien ha registrado en los 
primeros nueve meses un bene-
ficio neto de más de 5.000 mi-
llones de dólares, duplicando 
las cifras obtenidas en 2022. 

En el plano macroeconómico, 
la principal referencia publica-
da fue el dato de inflación de 
China. Tanto en términos men-
suales (-0,1%) como interanua-
les (-0,02%), el IPC general se 
situó en octubre en terreno ne-
gativo, lo que refuerza las pers-
pectivas de debilidad de la de-
manda interna y externa, cons-
tatando el deterioro de las ex-
pectativas de crecimiento de la 
actividad económica. Paralela-
mente, la estabilización de las 
solicitudes de subsidio de em-
pleo en EEUU refuerza el ligero 
enfriamiento del mercado labo-
ral observado en las últimas se-
manas. 

Destacó también el encareci-
miento del precio del petróleo 
tras una semana de subidas. 

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

AVANCES GENERALIZADOS

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO 
UPHOFF
Analista Macro y de 
Mercados de Singular Bank
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